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Уважаемые товарищи! Партия во-
шла в год федеральных выборов – всег-
да особенный для нас, всегда тяжелый. 
И, безусловно, мы будем в течение все-
го ближайшего времени вести самую 
энергичную работу с целью решения вы-
борных задач. В первую очередь, конеч-
но же, путем предельно активной пропа-
ганды нашей альтернативной програм-
мы, нашего видения развития страны. 
Но для начала просто необходимо ска-
зать несколько слов и о текущей ситуа-
ции, ведь в мире, в стране, в российской 
политической системе уже идут или на-
мечаются почти тектонические сдвиги.  

Развитие науки и образования – важнейшее 
условие социалистической модернизации России 

Новая динамика 
нового этапа борьбы
В последние десятилетия в мировом ле-

вом и рабочем движении не раз обсужда-
лась тема революции. Часто поднималась 
эта проблема и в нашем с вами кругу. Она 
всегда была дискуссионной, такой и оста-
ётся. Но обратим внимание на важный факт. 
Порой эти дискуссии серьезно буксовали, 
когда упирались в анализ новых условий: 
специфических условий информационного 
общества. Ведь все мы хорошо видим, что 
научно-техническое развитие не только по-
дарило человечеству прогресс, но и дало 
новые возможности властям очень многих 
стран тотально контролировать общество, а 
еще точнее – его настроения. 

Вместе с XXI веком пришли возросшие 
возможности для безграничной и весьма 
изощренной пропаганды. Усилилась кон-
центрация в руках капитала колоссальных 
финансовых ресурсов. Установилась вза-
имная поддержка заинтересованных друг 
в друге корпораций на наднациональном 
уровне. Отточенной, доведенной до совер-
шенства стала практика мелких подачек, 
своего рода «социальных компрессов», сни-
жающих градус недовольства властью. 

В совокупности всё это цементирует по-
зиции правящих режимов и подспудно за-
тормаживает процессы осознания классо-
вых интересов. Искажается картина дей-
ствительности. Всех трудящихся, всех, 

чей труд так или иначе эксплуатирует-
ся, переквалифицировали в «потребите-
лей», а эксплуататоры сделались героя-
ми новостей и «успешными людьми». 

Однако, товарищи, вот свежие события 
этого года: прокатившаяся волна народно-
го возмущения и протеста в арабском мире, 
на Ближнем Востоке и в Северной Африке, 
как минимум, надломила стереотипы. Тер-
мин «революция» сбросил историко-теоре-
тические оковы, в которые его упорно зако-
вывал «золотой миллиард». И порвалось не 
там, где было тонко, напротив, это случи-
лось там, где управляемость и манипуляции 
были отлажены отменно. 

Наверное, сейчас рано давать всесто-
ронний анализ, да и в каждом из этих госу-
дарств есть свои особенности и нюансы. К 
примеру, Египет и Тунис – одна история, а 
Ливия – уже другая.  Но есть три принципи-
альные позиции, которые мы, коммунисты, 
заявить просто обязаны. 

Первое: что-то из происходящего, ко-
нечно, – в интересах Запада, Соединен-
ных Штатов, но говорить о том, что процесс 
всецело рукотворный, – ошибочно. А имен-
но такую трактовку сейчас навязывают рос-
сийские государственные СМИ в приступе 
первобытного страха. Так им выгодно. Мы 
же с вами должны отличать всё то, что про-
изошло в арабском мире, от прозападных 
«оранжевых революций» на Украине и в Гру-

(Окончание на 2-й и 3-й страницах).

ТОВАРИЩ!  Над нашей Родиной 
НАВИСЛА ОПАСНОСТЬ!  РОССИЯ ВЫМИРАЕТ!

В городах и сёлах царит разруха, люди страдают  от 
«космического» роста цен на продукты, на товары пер-
вой необходимости, на лекарства, тарифов на услуги 
ЖКХ, на топливно-энергетические ресурсы. Всё это 
нам принёс капитализм, насаждаемый «Единой Рос-
сией».

ТАК ДАЛЬШЕ ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ!
НАДО БОРОТЬСЯ ЗА ДОСТОЙНУЮ ЖИЗНЬ!

В день пятидесятилетия триумфа социалистической 
экономики и науки, первого в истории человечества 
полёта в космос коммуниста, советского простого че-
ловека  Юрия Гагарина – ВСЕ  на Всероссийскую акцию 
протеста

                    
«ЗВЁЗДНОМУ КОСМОСУ – ДА!  «КОСМИЧЕСКОМУ» РОСТУ ЦЕН – НЕТ!»

Приходите на митинг протеста 12 апреля в 18.00 на площадь Революции у памят-
ника В.И. Ленину.

Красноярский горком КПРФ.

Дни борьбы

12 апреля –  акция протеста!

Выступление первого заместителя 
Председателя ЦК КПРФ И. И. МЕЛЬНИКОВА 

на VIII (мартовском) совместном Пленуме ЦК и ЦКРК КПРФ 

В центре политической 
подготовки резерва партий-
ных кадров прошло очеред-
ное занятие.

Тема главной лекции, с кото-
рой выступил второй секретарь 
крайкома партии С. А. ХАДЖЕ-
ГУРОВ, была посвящена пер-
вичному отделению партии – 
основе КПРФ. Сергей Алексан-
дрович подробно рассказал о 
роли первички, о методах пар-
тийной работы и ее планирова-
нии. Шла речь и о таких аспектах 
работы первички, как полномо-
чия общего собрания, прием в 
ряды КПРФ, сбор взносов, рас-
смотрение персональных дел, 
выборы руководящих органов.

В лекции раскрыта история 
создания первичек, их роль в об-
щественно-политической жизни 
СССР и в современной буржу-
азной России. Сергей Алексан-
дрович также рассказал о струк-
турном устройстве наших поли-
тических оппонентов – «Единой 
России», «Справедливой Рос-
сии», ЛДПР и общественной ор-
ганизации «Союз коммунистов».

Лекция вызвала живой ин-
терес слушателей: они активно 
комментировали услышанное 
примерами из практической де-
ятельности, задавали вопросы.

Дополнением темы стала 
практическая работа «Прием в 
члены КПРФ», которую провел 
заведующий организационным 
отделом крайкома партии О. Г. 
КОЛЕСНИКОВ.

Слушатели по традиции по-
лучили пакеты агитационных 
материалов и очередной номер 
газеты «За Победу!».

Подготовка партийных кадров

Игры серьёзных людейИгры серьёзных людей

ЛУШАТЕЛЯМ было 
предложено разде-
литься на четыре груп-
пы. То, что началось 
после этого, несколько 

напоминало состязание в клубе 
весёлых и находчивых.

Потому что задание полу-
чили четыре команды: «Моло-
дёжь», «Мужчины», «Женщины», 
«Ветераны». А задания были та-
кими: придумать подпись к пла-
кату, сочинить лозунги и кричал-
ки к акции протеста.

На все давалось 15 минут.

… И закипела работа. Работа-
ли с энтузиазмом. 

Результаты превзошли все 
ожидания. В каждой группе соз-
даны тексты, которые отдел про-
паганды и агитации отобрал для 
использования в практической 
деятельности.

А команда «Молодёжь» поми-
мо основного задания предста-
вила и эскиз пропагандистско-
го плаката.

Игра показала, что партий-
ный актив не обделён таланта-
ми. Учитывая это, крайком КПРФ 

объявит конкурс на лучшую по-
литическую частушку, кричал-
ку, карикатуру, плакат. Пред-
ставленные работы, без сомне-
ния, можно будет использовать 
в предстоящей выборной кам-
пании.

Партийный активист должен 
уметь многое. На одном из по-
следних занятий слушателям 
было рассказано, как подается 
заявка на проведение публично-
го мероприятия, освещены все 
правовые аспекты акции.

На этот раз слушатели про-

вели импровизированный ми-
тинг. Он прошел на лестничной 
площадке этажа офиса, в кото-
ром расположен крайком КПРФ. 
Здесь установлен бюст Генера-
лиссимуса И. В. Сталина. Наде-
емся, временно, до лучших вре-
мен, когда коммунисты и патри-
оты края добьются достойного 
места для памятника, изготов-
ленного на народные пожертво-
вания.

Это, пожалуй, придавало осо-
бый настрой учебному митингу.

На подготовку текстов высту-

плений слушателям давалось 15 
минут. И то, что мы услышали, 
позволяет сделать вывод: в бли-
жайшее время на акциях проте-
ста мы узнаем имена новых яр-
ких ораторов.

Выступления отвечали таким 
критериям лекторского мастер-
ства, как словесная понятность, 
соответствие интересам наро-
да, убедительность, связь с кон-
кретной ситуацией.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора.

В центре политической подготовки резерва партийных ка-
дров Красноярского крайкома КПРФ прошла деловая игра 
«Проведение публичного политического мероприятия».

Идею, задачи игры объяснили секретарь крайкома партии 
Александр Амосов, член контрольно-ревизионной комиссии 
краевой партийной организации Иван Бортников, заведую-
щая отделом пропаганды и агитации крайкома партии Ната-
лья Харламова.

Хроника

Минусинск 
требует вернуть 
прямые выборы
Комитет Минусинского городского отделения   

КПРФ, в  соответствии  с вопросом № 8 бюллетеня го-
лосования на Народном референдуме, разработал 
и выпустил стикеры в количестве 2000 экземпляров  
следующего содержания: «Депутаты! Верните избира-
телям выборы главы!».

Стикеры пользуются огромным  спросом среди жителей                              
Минусинска и  раздаются   всем желающим.

Это говорит о настроениях народа. Кстати, аналогичный 
вопрос внесен не только в бюллетень Народного референ-
дума для голосования на территории Красноярского края. 
Такие же требования выдвигают граждане других регионов 
России.

Народный референдум

12 апреля –  акция протеста!

С

В бюро крайкома КПРФ Спасибо!
Как известно, летом прошлого года на 

ряд районов Центральной России обруши-
лось стихийное бедствие. Из-за небывалой 
засухи возникли пожары, уничтожившие 
села и посёлки. В огне погибли люди. Ты-
сячи жителей остались без крова, вещей, 
предметов быта и средств к существова-
нию. Красноярские коммунисты и их сто-
ронники организовали сбор средств для 
помощи погорельцам. Собрано и отправ-
лено в Фонд помощи пострадавшим более 
125 тысяч рублей.

Сбор средств продолжается. Спасибо 
вам, товарищи, за отзывчивость!

Пресс-служба крайкома КПРФ.

П. П. МЕДВЕДЕВ выразил оза-
боченность по поводу вторжения 
москвичей на строительный ры-
нок края:

– Красноярские классные спе-
циалисты ищут работу, а мы отда-
ем предпочтение пришлым людям. 
Это непатриотично! Из-за этого 
нам навязывают проекты, годящи-
еся для южных районов, но не для 
суровой Сибири. Кроме того, они 
выигрывают тендеры, можно ска-
зать, обманными методами, потому 
что в дальнейшем выясняется, что 
стоимость строительства объектов 
постоянно завышается. Это так на-
зываемая тактика «низкого мяча».

Чтобы понять позицию фрак-
ции, приводим фрагменты высту-
плений депутатов при обсуждении 
вопросов повестки дня.

В. И. СЕРГИЕНКО: – Проект, 
который мы сейчас рассматрива-
ем, предлагает увеличить дефицит 
бюджета края еще на 168, 9 млн. ру-
блей. Как получается, что, имея на 
начало года 24, 9 млрд. свободных 
средств –  из них на 1 января более 
9 млрд. рублей были размещены 
на депозитах в коммерческих бан-
ках, – мы не можем найти средства 
на повышение зарплаты? Эту сум-
му нельзя назвать неизвестно отку-
да свалившейся. Деньги были! В то 
же время правительство нервно от-
клонило нашу поправку, направ-
ленную на увеличение с 1 января 
заработной платы бюджетникам. 
Мотивировка была единственной: 
денег нет! Но, оказывается, деньги 
были и 1 января, и сейчас есть. И, 
как стало известно, на днях прошел 
очередной тендер на размещение 
еще 5 миллиардов рублей на депо-
зитах коммерческих банков.

И в то же время правительство 

не предпринимало попыток по-
высить зарплату бюджетникам не 
только с 1 января, но и сейчас! И 
даже если поправки по этому пово-
ду будут приняты в апреле, в силу 
они вступят только в мае. Вот она, 
цена заботы о населении – на фоне 
роста цен на товары и стоимости 
услуг и прочих обязательных рас-
ходов населения!

В. Н. СЕВАСТЬЯНОВ:  – Во-
просы по предложенной корректи-
ровке бюджета есть.

Во-первых, как получается, что 
мы снимаем деньги со строящихся 
школы  и детдома и на 182 млн. ру-
блей увеличиваем расходы на ле-
довый дворец?

Во-вторых, если сложилось так, 
что деньги, выделенные на строи-
тельство школы, в ходе тендера на 
выбор подрядчика были сэконом-
лены, то почему они не оставлены 
в сфере образования?

В проекте корректировки у об-
разования изъято 50 миллионов 
рублей. Уж точно они не были там 
лишними!

Третий вопрос: Бюджетным ко-
дексом,  как известно, предусма-
тривается при поступлении до-
полнительных, ранее не заплани-
рованных и не зафиксированных, 
доходов использовать эти допол-
нительные финансовые ресурсы 
прежде всего на снижение дефици-
та бюджета.

И так должно быть. Именно 
размерами дефицита в 12 млрд. 
рублей администрация при рас-
смотрении бюджета отбивалась от 
всех наших предложений. А теперь 
мы, вопреки закону, идем на его, 
дефицита, снижение.

И вообще, что за события про-
изошли за четыре месяца, что мы 

вносим эти корректировки, кто у 
нас такой талантливый планиров-
щик? И когда этому будет положен 
конец? Это негодная практика – 
наращивать расходы сверх проект-
ного задания. И к чему она может 
привести, мы видим на примере ре-
монта Большого концертного зала, 
который еще долго черным хво-
стом будет тянуться в оценке рас-
хода бюджетных средств.

Обращаюсь к А. А. Семенову 
как к председателю бюджетного ко-
митета. Необходимо специальным 
вопросом рассмотреть ситуацию с 
перерасходом средств на всех стро-
ящихся объектах при очевидной их 
нехватке для нужд образования, 
здравоохранения, культуры на селе.

Нужно предъявить жесткие тре-
бования правительству края и по-
требовать ответственности соответ-
ствующих должностных лиц.

В. В. БИБИКОВА при об-
суждении вопроса о корректиров-
ке бюджета предложила при сле-
дующей корректировке бюджета 
в апреле 2011 года проиндексиро-
вать расходы бюджетных учрежде-
ний на питание, расходы на элек-
трическую энергию, медикаменты, 
словом, на текущие расходы, кото-
рые не индексировались уже 3 года. 
Обсуждался, но не был принят за-
кон «О внесении изменений в за-
коны края, регулирующие вопро-
сы в области краевого компонента 
государственных образовательных 
стандартов общего образования 
в Красноярском крае». Речь шла 
об исключении из краевого ком-
понента предметов «Литерату-
ра Красноярского края», «Художе-
ственная  культура Красноярского 
края», «Природа и экология Крас-
ноярского края» и введении вместо 
них «Основ религиозных культур и 
светской этики». В связи с множе-
ственными замечаниями со сторо-
ны экспертно-правового управле-
ния ЗС законопроект было реше-
но отправить на доработку. Однако 
проблема изменения учебных пла-
нов вызывает обеспокоенность:

–Непоследовательная полити-
ка Министерства образования РФ 
приводит к тому, что ситуация с ко-
личеством часов на предметы и их 
содержанием постоянно меняется. 

Коммунисты в Законодательном собрании

Уменьшено число уроков на физи-
ку, химию, математику, из учебно-
го плана исчезла астрономия, вве-
дение дополнительного часа физ-
культуры с 1 сентября 2010 года 
было обеспечено за счёт уменьше-
ния числа часов на чтение и лите-
ратуру. Но здоровье ребёнка за-
висит не только от лишнего часа 
физкультуры: это и нормальное 
питание, и здоровый образ жиз-
ни, и ситуация в семье, внекласс-
ная и внешкольная работа. Что 
получили школы в связи с допол-
нительным часом физкультуры? 
В бюджете не заложено средств 
на приобретение спортинвента-
ря, спортзалы в крупных школах 
не рассчитаны на новую проходи-
мость уроков. В некоторых шко-
лах не хватает учителей физкуль-
туры. Таким образом, Федерация 
вносит изменения в школы чи-
сто декларативно, не поддерживая 
организационно и материально. 
При рассмотрении закона «О соци-
альном партнёрстве» В. В. Бибико-
ва сказала: 

– Я более категорично смотрю 
на этот закон. Считаю, что можно 
манипулировать сознанием трудя-
щихся, заключая договора о соци-
альном партнёрстве, но не беско-
нечно. Никакой классовый мир не-
возможен. Западные профсоюзы 
давно изобрели формулу: «Шан-
таж за счёт коллективизма». Как 
проект «полицейского социализ-
ма» – знаменитой «зубатовщины» 
в начале ХХ века, так и проект «со-
циального партнёрства» в начале 
ХХI века  созданы для сохранения 
существующего правящего клас-
са, а не для работников. И государ-
ство, как крупнейший работода-
тель бюджетных учреждений, по-
ступает как раз социально безот-
ветственно. К примеру, уже 20 лет 
размер выплаты за методическую 
литературу составляет 100 рублей. 
В краевых средних специальных 
учебных заведениях за классное 
руководство платят по 350 рублей, 
хотя в средней школе – по 1000 ру-
блей. Отменили стажевые и ниче-
го не дали взамен. Закон вводит в 
заблуждение трудящихся, дезори-
ентирует их в борьбе за свои права.

На состоявшейся в минувший четверг сессии Законодательного со-
брания рассматривалась первая в этом году корректировка краевого 
бюджета.  Ход обсуждения показал, что фракция КПРФ решительно 
отстаивает интересы избирателей. 

Накануне сессии руководитель фракции КПРФ П. П. МЕДВЕДЕВ  
предложил провести парламентский час по поводу необоснованно вы-
соких тарифов на услуги БТИ (он опубликован в № 11) и при обсуж-
дении повестки дня предложил включить и этот вопрос. Председа-
тель Заксобрания А. В. Усс согласился с тем, что проблема актуальна, 
но требует детального изучения, в том числе  изучения опыта сосед-
них регионов. К проблеме тарифов на услуги БТИ решено вернуть-
ся на ближайшей сессии. Заметим, что интерес к проблеме проявила и 
«Единая Россия»... Теперь о других вопросах.

Деньги на социальные нужды
никогда не бывают лишними

На очередном заседании бюро крайкома КПРФ, которое состоя-
лось в минувшую пятницу.

Рассмотрен вопрос об участии Красноярского регионального от-
деления ЛКСМ РФ в Народном референдуме.

Утвержден план подготовки и проведения выборов в Государ-
ственную думу и в Законодательное собрание.

Рассмотрен вопрос о подготовке и проведении в крае Всероссий-
ского дня борьбы трудящихся за свои права.

Бюро утвердило план-задание местным отделениям КПРФ по при-
ему в партию.

Принято постановление о созыве очередного IV пленума комитета 
Красноярского регионального (краевого) отделения КПРФ.

Пленум крайкома КПРФ состоится 9 апреля 2011 года.
Рассмотрены некоторые другие вопросы внутрипартийной жизни. 
Вел заседание бюро первый секретарь крайкома партии П. П. 

МЕДВЕДЕВ.
Пресс-служба крайкома КПРФ.
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Развитие науки и образования – важнейшее 
зии. Это разные сценарии. И если в «оран-
жевых» случаях были и явный интерес За-
пада, и прямое финансирование, и опреде-
ленность в вопросах ставленника, то дан-
ные революционные настроения много 
ближе к внутреннему происхождению. Су-
щественно ближе. 

Второе: революционная волна в араб-
ском мире скорее буржуазно-демократи-
ческая, чем социалистическая. Стихийная 
форма происходящего, содержание ло-
зунгов, отсутствие позитивной программы 
ясно показывают это. Однако причины куда 
глубже, они-то нам и наиболее интересны. 
Мы понимаем, что выступления против ти-
рании, несменяемости власти, коррупции 
являются лишь объединяющим мотивом, 
но не спусковым механизмом. Корни этих 
выступлений – в накоплении противоречий 
внутри социально-экономических систем 
этих государств. Очень точно и, как всег-
да, ярко об этом высказался внимательный 
аналитик, лидер Кубинской революции Фи-
дель Кастро. Цитирую: «Было бы ошибочно 
думать, что революционное народное дви-
жение Египта теоретически вызвано реак-
цией на нарушение его самых элементар-
ных прав. Народы не бросают вызов репрес-
сиям и смерти и не проводят целые ночи в 
энергичных протестах по просто формаль-
ным вопросам. Они делают это, когда их за-
конные и материальные права безжалостно 
приносятся в жертву ненасытным требова-
ниям коррумпированных политиков и наци-
ональных и международных кругов, которые 
грабят страну». 

Третье: не следует ждать многого от 
этой волны революций. Сейчас там прак-
тически нет организованных и влиятельных 
сил, готовых взять власть, чтобы проводить 
политику в интересах трудящихся. На сле-
дующем этапе начнется глобальная игра, 
борьба за сырьевые плоды этих революций. 
Вероятнее всего, будут реакционные шаги, 
в том числе и с религиозными оттенками. 
Уже на этом витке активно подключился и 
Запад, «шакалит» и орудует НАТО. Всё это 
мы уже наблюдаем. 

Но нам с вами из происходящего нужно 
вынести следующее: миллионы людей, ри-
скуя жизнью, пошли ва-банк, получая удов-
летворение от того, что почувствовали себя 
гражданами, единым народом, заявившим 
о своем праве на другую, лучшую, участь. 
Это совершенно ново в нашу информаци-
онную эпоху манипуляций, масок и техно-
логий, и это на данный момент является са-
мым острым и актуальным. 

Безусловно, мы должны избегать излиш-
него пафоса или романтизма в отношении 
данных драматических событий. Мы не мо-
жем слепо применять эту схему повсемест-
но: ведь, как известно, на всё есть свои объ-
ективные исторические условия.  Но недо-
пустимо выпустить из внимания три важных 
для практической политической борьбы вы-
вода. 

Вывод первый: дискуссия об эволюции 
и революции, о парламентских и непарла-
ментских путях, вообще о формах борьбы 
за свои права в современном мире обрела в 
2011 году новое дыхание и характер. 

Вывод второй: информационные техно-
логии дают власти не только новые способы 
контроля над сознанием и действиями лю-
дей, но и механизмы для самоорганизации 
граждан. Это обоюдоострое оружие. 

Вывод третий: состоялось свежее про-
чтение образа народа, потенциала совре-
менных народных масс, скинувших с себя 
ярлык «население», что уже само по себе 
стало серьезным фактором и для внутрен-
ней политики других государств, в том чис-
ле России.  «Внешнее спокойствие» превра-
тилось в ничто. Непредсказуемость народа, 
способность к социальному взрыву даже в 
тот момент, когда, казалось бы, всё под кон-
тролем, схвачено и растащено, по праву за-
ймет первое место в списке ночных кошма-
ров российского союза олигархов и бюро-
кратии. 

Хотя жадность, эгоизм и нежелание слы-
шать свой народ пока затмевают даже этот 
страх. В то время как король Саудовской 
Аравии в панике срочно выделяет наро-
ду своей страны 35 миллиардов долла-
ров на борьбу с безработицей среди мо-
лодежи и улучшение жилищных усло-
вий, подобные же шаги делаются в Ку-
вейте, лишь бы все было спокойно, у нас 
ничего подобного не происходит. 

В то же время российская власть фак-
тически уже и так пережила микроинсульт, 
оказавшись в горящем кольце проблем. 

С одной стороны, события на Манеж-
ной площади, показавшие потерю контро-
ля власти над межнациональными отноше-
ниями и, главное, — молодежью. Выступле-
ния были осознанными и массовыми, и уж к 
чему они относились меньше всего, так это 
к футболу. Заретушировать эту тему рус-
скими народными песнями и ритуальными 
оцеплениями площади у власти не получит-
ся. Это вопрос последовательной социаль-
но ориентированной политики, а её как не 
было, так и нет. 

С другой стороны, громкие террористи-
ческие акты, начиная с Кавказа и заканчи-
вая транспортным сердцем столицы — аэ-
ропортом Домодедово. Внушения, что тер-
роризм является глобальной проблемой со-
временности, конечно, имеют под собой 
почву. Но возникает не теоретический, а 
практический вопрос: не слишком ли часто 
глобальная проблема отзывается в одной 
конкретной стране – России? Очевидно, 
что террористы имеют особую мотива-
цию целиться по российским мишеням. 
Как очевидно и то, что борьба с террориз-
мом начинается с экономики, с борьбы с 
безработицей, с умного отслеживания и вы-
явления возможных угроз. Проверочных ра-
мок для каждой двери может не хватить. Всё 
это понятно нам, но непонятно органам рос-
сийской безопасности. 

Среди проблем этого горящего вокруг 
власти кольца, конечно же, – и всё дальше 
и дальше уходящая в тупик экономика стра-
ны. Просто убийственно выглядит один из 
серьезнейших индикаторов: речь об инфля-
ции. 

Рост цен на продукты питания в Рос-
сии в январе 2011 года составил 3,1%, 
что в 6 раз превысило удорожание про-
довольствия в Европейском союзе (там  
– 0,5%). Это информация от Федеральной 
службы госстатистики, а реальные цифры, 
видимо, еще контрастнее. Цены на продук-

ты питания в России возросли по сравне-
нию с январем 2010 года на 16,4%, а в сред-
нем по Евросоюзу — только на 2,7%! Хоро-
шая иллюстрация к тому, что «последствия 
финансово-экономического кризиса», на 
который так любит ссылаться российская 
власть, – лишь общие слова и не самое важ-
ное в оценках состояния национальных эко-
номик. 

Конечно, в связи с событиями в араб-
ском мире снова подскочили цены на нефть 
и иное сырье, а в связи с выборным годом 
власть уже начала направо и налево разда-
вать крохотные задабривающие «повыше-
ния» тех или иных выплат. Но это не отме-
няет тенденции: социально-экономический 
кризис в Российской Федерации продолжа-
ется, но продолжается уже не как составная 
часть кризиса мирового, а как абсолютно 
самостоятельный кризис, для которого ми-
ровые процессы послужили лишь толчком. 

Таким образом, после прошлогодней 
волны лесных пожаров сейчас по всем ог-
неопасным позициям, будь то межнацио-
нальные отношения, безопасность, цены и 
тарифы, полыхает уже пожар социальный. 
Сигнальная система государства, показы-
вающая, что идут фундаментальные сбои, 
сработала по всему периметру, сверкает 
всеми лампочками. Всё это является логич-
ным следствием того курса, которым уже 
много лет ведет страну правящая элита. И 
все это, конечно же, отражается и еще от-
разится непосредственно на российской 
политической системе. 

По существу, внутри этой системы за ко-
роткий промежуток времени произошло вы-
нужденное снятие табу с целого ряда тем, 
которые долгое время являлись наглухо за-
крытыми вопросами. 

Так, к примеру, слетело табу с пробле-
мы разложения судебной системы. Языче-
ские пляски либерального сообщества во-
круг обиженного олигарха Михаила Ходор-
ковского не так важны. Этот «второй приго-
вор», поставленный в центр общественного 
внимания, послужил лишь запевкой к более 
серьезному вниманию к порокам россий-
ского суда в целом. Появление в публич-
ном поле помощницы судьи по этому про-
цессу с откровениями и разоблачениями – 
не случайность, таких случайностей не бы-
вает.  Это символ вызова, которым активная 
часть общества отвечает на усталость от 
страха. Нельзя было не заметить и ряд отка-
зов известных людей, в том числе артистов, 
от когда-то подписанных по просьбе власти 
открытых писем. Не придумав ничего луч-
ше, правящий режим попытался спрятать 
шок от происходящего путем сочинения 
уже нового, аналогичного письма с гром-
ким названием: «В защиту судебной систе-
мы в России». Только круг подписантов ока-
зался на порядок слабее прошлого, да и сам 
факт такой реакции у любого человека смо-
жет вызвать лишь ухмылку. Былого эффекта 
нет и не будет. 

Табу стало сползать с коррупцион-
ной тематики. И дело не в количестве 
разговоров на этот счет. Вопрос в том, 
что ранее не афишировались противостоя-
ния между органами власти. Пломба с этой 
темы была сорвана во время конфликта фе-
деральной власти с бывшим мэром Москвы 
Юрием Лужковым. Затем информационная 
война между Следственным комитетом и Ге-
неральной прокуратурой по делу об «игор-
ном бизнесе». Крайне резонансными ста-
ли журналистские расследования, посвя-
щенные недвижимости самых крупных рос-
сийских чиновников. В попытке поделить на 
«хороших» и «плохих», «честных» и «оборот-
ней», сдать кого-то из «своих» на растерза-
ние общественному мнению власть сама же 
откровенно показала гражданам нутро си-
стемы: как всё устроено и на чём держится. 
И назад это не спрячешь. 

Наконец, главное: наружу, в широ-
кое публичное поле, на самый высокий 
уровень громкости прорвалась масси-
рованная критика нашего главного оп-
понента – «Единой России». Президент 
России Дмитрий Медведев высказал свои 
опасения по поводу «бронзовения» данной 
партии. Еще до этого заместитель руково-
дителя президентской администрации Вла-
дислав Сурков открыто засомневался в том, 
что «единороссы» получат конституционное 
большинство в следующем созыве Государ-
ственной думы. Взорвали социальные сети 
и Интернет в целом действия ряда популяр-
ных в среде молодежи блогеров, направ-
ленные на разоблачение «единороссов».

Утверждение о том, что это партия 
«жуликов и воров», в том или ином виде 
попало на глаза сотням тысяч людей, 
одобрялось и в результате закрепилось 
за ней.  Недавно стали высказывать свое 
недовольство «Единой Россией» даже пред-
ставители шоу-бизнеса, которые ранее уча-
ствовали в раскрутке этой партии. Их скан-
дальные выходы из «партии власти» обошли 
первые полосы многих СМИ. Вывод: «Еди-
ная Россия» безвозвратно вы-
ведена из защитного поля, ко-
торое ранее было создано во-
круг неё информационно-адми-
нистративными рычагами. 

В совокупности с той нако-
пившейся критикой, которой 
долгие годы подвергаем эту 
партию мы, получается эффект 
рассеивания страха, правящая 
партия остается администра-
тивно доминирующей, но пере-
стает быть морально довлеющей. Она всё 
больше обретает в глазах граждан сатири-
ческие черты немощного и тупого гиганта, 
превращается в партию-чучело. 

Прошедшие 13 марта региональные 
выборы наглядно показали, что «партии 
власти» приходится прикладывать про-
сто неимоверные усилия, чтобы обе-
спечивать свой результат. На ряде участ-
ков шулеры уже вызывают возмущение из-
бирателей и получают отпор.  Выиграв вы-
боры формально, в этом последнем смотре 
перед федеральной кампанией партия чи-
новников потерпела поражение моральное: 
выглядела смешной, нервной и пустой. Они 
потеряли около 2,5 млн. избирателей по 
сравнению с выборами 2007 года, в то вре-
мя как мы по аналогичному критерию срав-
нения приобрели около 300 тысяч новых 
сторонников. Это новая динамика, новый 
этап борьбы. 

Мы должны приложить все усилия, что-
бы довершить этот образ «Единой России» 
как слабой и бессовестной структуры, тем 
более что перед федеральными выбора-
ми в каждом из региональных отделений 
этой партии разогреются традиционные 

внутренние конфликты. А главное, они уже 
«подставили» себя целой серией просто 
безобразных законов, которые сразу же 
были осуждены самой широкой обществен-
ностью. 

Это запредельно либеральный закон об 
изменении статуса бюджетных учреждений, 
фактически переводящий бюджетный сек-
тор из социальной сферы в коммерческую. 
Закон постепенно вступает в силу и начина-
ет порождать неразбериху во всей системе. 
Это карикатурный закон о полиции, который 
насколько смешон, настолько же возмути-
телен, бесполезен и опасен. Все мы пони-
маем, что трудоустроить уволенных ми-
лиционеров захочет криминал. Наконец, 
новый закон об образовании, а точнее — о 
его сворачивании и особенно новый стан-
дарт содержания школьного образования, 
полезный разве что для дрессировщиков 
животных и непригодный для детей. 

Итак, в последнее время обнажилась 
масса неприглядных фактов, демонстриру-
ющих как глубинные пороки системы, так и 
чудовищные планы по развитию рыночного 
фундаментализма. Для нас, наших предан-
ных избирателей эти факты и планы не но-
вость.  В новинку – масштаб этой волны, ко-
торая привела к всплеску критических на-
строений в обществе. 

Достаточно сказать, что, даже по 
опросу прокремлевского Фонда обще-
ственного мнения, в уличных протест-
ных акциях готовы принять участие не 
20% населения, как еще полгода назад, 
а уже почти 50%. Конечно, от словесных 
деклараций до выхода на улицу – большой 
путь, мы это сами видим. Но этот градусник 
– тоже серьезный показатель. 

Безусловно, система ищет выход из 
сложившейся ситуации, эйфории быть не 
должно. Власти ищут выход очень прагма-
тично и жестко. Реакции, по существу, две: 
естественная и искусственная. 

Естественная реакция – охранительная. 
Несмотря на заявления Президента Дми-
трия Медведева о демократизации выбо-
ров, о том, что «свобода лучше несвободы», 
несмотря на ряд очень скромных, но пра-
вильных законодательных инициатив, из-
бирательная гидра саморегулируется, под-
страивается, обороняется. Не случайно на 
мартовских выборах мы ощущали на реги-
ональном и местном уровнях не просто дав-
ление, а массовый шантаж кандидатов и 
прямую агрессию вплоть до силовых дей-
ствий. 

Понимая, что в рамках правового 
поля душить оппозицию стало сложнее, 
наши оппоненты при поддержке чинов-
ников всё наглее выходят за правовое 
поле. Достаточно вспомнить попытку опо-
рочить КПРФ в Арзамасе, где наших акти-
вистов пытались подставить, создав нега-
тивный фон визиту в регион Геннадия Зюга-
нова. Прикрываясь предлогом борьбы то с 
терроризмом, то с экстремизмом, то с про-
исками Запада, они готовы раздавить лю-
бого яркого кандидата-коммуниста, не счи-
таясь ни с законами, ни с рассуждениями о 
вреде закручивания гаек, ни с судьбами лю-
дей. 

Искусственная реакция – это три комби-
нации, которые реализуются кремлевскими 
администраторами. 

Первую комбинацию условно назо-
вем «две колонны». «Справедливая Рос-
сия» становится полноценной колонной 
власти, электоральным пылесосом, вби-
рающим в себя часть отходящих от «еди-
нороссов» избирателей. Не случайно ли-
дер «эсэров» Сергей Миронов получил раз-
решение заявить, что его партия не под-
держит на выборах президента кандидата, 
выдвинутого «Единой Россией». Эта тен-
денция будет усиливаться. Она прямо на-
правлена против нас и подпитывается бе-
шеными финансами. В марте эти липовые 
левые были поставлены на место. Но рас-
слабляться нельзя. 

Вторая комбинация – операция «Гро-
моотвод». Она направлена на придание 
нового дыхания имиджу «Единой России» за 
счет разрешенной сверху критики в адрес 
ее же ставленников. Мы уже видели «пи-
лотные» выпуски этой операции на регио-
нальном уровне: имеются в виду те полити-
ческие мелодрамы, которые «единороссы» 
разыгрывали с их же губернаторами в Кур-
ской и в Тверской областях. Они и дальше 
будут приносить в жертву непопулярных чи-
новников, отрекаться от них, используя эф-
фект капусты: станут сдирать с себя верх-
ний уже «запачкавшийся лист», а следом за 
ним будет вроде бы чистенький и белый. 

На федеральном уровне эта тактика бу-
дет еще более акцентированной. Так, ско-
рее всего, будет создан некий предвы-
борный проект, куда, как в служебную ко-
мандировку, будут направлены наиболее 
одиозные личности, отметившиеся сво-
им радикальным либерализмом. Среди 
этих личностей всё чаще называется ми-

нистр финансов Алексей Кудрин. Выведе-
ние подобных людей из системы ассоциа-
ций с властью, с «партией власти» является 
фактически оформлением идеальной ми-
шени для «единороссов». Таким маневром 
они попытаются имитировать сдвиг «Еди-
ной России» влево. Базой же для создания 
«правого» резервуара станет, видимо, пар-
тия «Правое дело», которую всеми силами 
тужится раскрутить телевидение. 

Наконец, третью комбинацию услов-
но можно назвать операцией «Пародия». 
Если ранее власть, «либералы кабинетные», 
пыталась максимально заглушить голос 
«либералов уличных», то теперь имена по-
следних произносятся в телеэфире, их дей-
ствия комментируются, а их критика власти 
становится слышнее. Кремлю выгодно жон-
глировать их образами, чтобы связать лю-
бой гражданский протест с политиками, не 
имеющими никаких перспектив в России. 
Ругающие власть и грозящие революциями 
Борис Немцов, Михаил Касьянов или Миха-
ил Горбачёв –  лучше любой пропаганды по-
могают власти показать, что она всё делает 
якобы верно. 

Таким образом, две стихии с двух сто-

рон: всё большее прозрение общества, всё 
большая подвижность настроений, с одной 
стороны, и новые жестокие действия чинов-
ников и политические комбинации власти –  
с другой. Важно, что второе только стиму-
лирует первое. И в этом – источник нашего 
стратегического оптимизма. 

Но не только в этом. Многое, если не 
всё, сегодня –  в наших собственных ру-
ках. Никакое прозрение и никакие настрое-
ния не имеют смысла, если обществу не на 
кого опереться, если оно не видит разум-
ной и сильной альтернативы.  Даже на при-
мере арабского мира мы видим, насколько 
серьезно могут потерять в цене стихийные 
социальные взрывы, не имеющие во главе 
силы, способной взять ответственность и 
созидать. 

Признаемся себе: острая фаза соци-
ально-экономического кризиса не принес-
ла нам глобального роста поддержки. Рост 
есть, важно, что он идет за счет перспектив-
ных социальных групп, например, молоде-
жи, но всё же этот рост не такой мощный и 
быстрый, каким мы хотим его видеть и ка-
ким должны его сделать. Разочарование 
в проводимом курсе происходит быстрее, 
чем рост нашей поддержки. 

Проблема, которую нам необходимо ре-
шать и решить, – наша наиглавнейшая за-
дача: вызвать не просто «сочувствие» или 
симпатию к нашей программе, а решитель-
ное желание оказать политическое доверие 
как к реальному инструменту политики. Во 
многом этой задаче служит Народный ре-
ферендум. Но важно развернуть все эле-
менты нашей программы, касающиеся зло-
бодневных проблем, вести пропаганду не 
только активно, но и эффективно.  

                       

Перевернуть 
пирамиду!
                     

Уважаемые товарищи! Около года назад 
с этой трибуны выступил Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов с докладом «Со-
циалистическая модернизация – путь к воз-
рождению России». Уже тогда было подчер-
кнуто: слово «модернизация» без слова «со-
циалистическая» нежизнеспособно. А на 
прошлом, октябрьском, пленуме мы обсто-
ятельно говорили о нашей концепции реше-
ния проблем села. 

Мы последовательны, и сегодня разго-
вор нацелен на то, чтобы дать представле-
ние еще об одном из важнейших положений 
альтернативной программы КПРФ: огласить 
наше видение преобразований в сфере об-
разования и науки. 

Необходимость модернизации, осо-
бая роль в ней образования и науки в 
современной России не оспаривается 
практически никем. Однако мы утвержда-
ем: у власти нет ни ясного понимания ситу-
ации в научно-образовательной сфере, ни 
внятной программы научно-образователь-
ного прорыва. 

На чём держатся модернизационные по-
туги власти, через какие механизмы она со-
бирается поднять науку и образование? Из 
массы слов стоит выделить два основных, 
самых выпуклых инструмента: «привлечение 
инвестиций» и дикая «профилизация», наце-
ленность на конкретные запросы рынка. Это 
касается и образования, начиная со школы 
и заканчивая вузом, и науки. Два этих меха-
низма –  на деле две дороги в пропасть. 

Что представляет сегодня собой наша 
экономика? Торговля сырьем и умноже-
ние частного капитала. Недавно стало из-
вестно, что Москва вышла на первое место 
в мире по числу проживающих в ней долла-
ровых миллиардеров – 79 человек. В Нью-
Йорке –  только 58, в Токио – 26. В России не 
просто власть капитала. Это власть капита-
ла абсолютно ненасытного. 

Провести модернизацию, научно-обра-
зовательный рывок на попытке заинтересо-
вать в этом крупный капитал – бесполезно.  
Капитал может заставить работать на себя. 
Но заставлять работать научно-техническую 
сферу и экономику в целом в интересах об-
щества и государства он не будет и не захо-
чет, ибо сам никогда не работает в этих ин-
тересах. Интересы капитала не могут быть 
связанными с задачами модернизации. Бо-
лее того, он не просто не инвестируется, он 
бежит из нашей страны. Если в прошлом 
году отток капитала из России составил 
около 30 млрд.  долларов, то в январе, 
по данным Центрального банка, из стра-
ны уже ушло 13 млрд. долларов! Это не 
просто паразитирующий капитал, это 
предательский капитал, ищущий, где по-
теплее. 

Профилизация всех и вся, подстраива-
ние под запросы рынка – такой же блеф. Ка-
кой у нас рынок? Рынок страны «третьего 
мира» на ранней стадии развития, которой 
повезло с природными ресурсами. Попыт-

ка подстроиться под такой рынок при-
ведет только к одному: мы лишимся и 
остатков того, что имеем в производ-
ственной сфере. Ведь при нынешней 
структуре экономики большая часть 
знаний и умений просто не востребо-
вана. Разве это означает, что знания и 
умения не нужны? Конечно, нет.  Нуж-
но перевернуть пирамиду, чтобы струк-
тура экономики определялась работой 
системы образования и науки, а не на-
оборот. 

Даже в рамках своей тупиковой схемы 
модернизации чиновники не справляются 
с их же собственными планами. Так, в про-
шлом году правительство саботировало ре-
ализацию мер по ускорению процессов мо-
дернизации: к октябрю они были профинан-
сированы на какие-то 33%! На фоне высо-
чайшего темпа общемирового развития и 
постоянного роста уровня конкуренции по-
добная политика может привести к подры-
ву национальной безопасности России и ин-
теллектуальной деградации общества. 

Мы заявляем: в России сегодня возмож-
на не любая модернизация, а, во-первых, 
органическая, то есть базирующаяся на соб-
ственных традициях. Во-вторых, опережаю-
щая, а не догоняющая. В-третьих, мобили-
зующая к получению знаний, стимулирую-
щая к развитию всех граждан, весь народ. 

Такая модернизация, сама сегодняш-
няя жизнь требуют вспомнить золотые 
слова, сказанные в «Манифесте Комму-
нистической партии»: «Свободное раз-
витие каждого является условием сво-
бодного развития всех». Нет сейчас слов 
актуальнее и точнее. 

Есть и особые для России факторы, кото-

рые превращают именно науку и образова-
ние в главные, можно сказать, архимедовы 
рычаги модернизации. 

Во-первых, это высокий уровень разви-
тия науки и образования в советский пери-
од. Нам досталось большое наследие, а в 
послесоветский, точнее — «антисоветский 
период» эти системы были раздраконены 
меньше других, так как активнее защища-
лись профессиональным сообществом. Во-
вторых, очевидная ограниченность других 
ресурсов для модернизации, которые со-
ответствовали бы периоду постиндустри-
альной эпохи. Попытки превратить страну в 
«энергетическую сверхдержаву» оказались 
ущербными и несостоятельными. Уровень 
падения производства, растраченный Ста-
билизационный фонд, разрезанные по жи-
вому социальные программы и разговоры 
о повышении пенсионного возраста – яркие 
тому подтверждения.  

                       

Три тезиса – 
три мотора развития
 

Товарищи! Не станем подробно пере-
числять все удары по образованию, дета-
ли вредных законов и инициатив. Не раз их 
обсуждали и разбирали. В утвердительной 
форме заявим, чего мы хотим для школь-
ников, для студентов, для преподавателей, 
всех потенциальных участников возрожде-
ния системы образования, превращения её 
в подъемный кран нашей экономики. 

Тезис номер один. Российские дети 
должны учиться бесплатно и получать фун-
даментальную школьную подготовку в рам-
ках единого образовательного простран-
ства страны. 

Казалось бы, какой смысл нам, комму-
нистам, требовать бесплатности, если это 
и так гарантируется Конституцией, если на 
каждом шагу чиновники от власти подтверж-
дают, что школьное образование останется 
бесплатным? Граждане иногда перестают 
понимать, о чем спор. Объясним. 

Мы говорим о разной бесплатности. Не 
о том, что бесплатным должен быть какой-
то «базовый» уровень, который не понятно 
кто и как определяет, а о том, что школьное 
образование целиком и полностью должно 
быть бесплатным и общедоступным. Сегод-
ня в российской школе уже существует не-
мало статей, по которым родителям откры-
то или скрыто приходится платить. В добав-
ление к этому появился закон о совершен-
ствовании правового статуса бюджетных 
учреждений, который официально разре-
шает всем социально значимым учрежде-
ниям, в том числе и школе, повесить ценни-
ки. Компартия требует отмены данного фе-
дерального закона, соответствующий зако-
нопроект внесен нами в Государственную 
думу, этому посвящен и один из вопросов 
Народного референдума. 

Много споров в последнее время шло от-
носительно содержания стандартов. Нач-
нем с того, что постановка вопроса – вер-
ная. Вспомним, сколько Советская власть 
трудилась над содержанием программ, как 
они менялись. Это важнейший, постоянный, 
творческий поиск. Безусловно, будь мы се-
годня у власти, мы не оставили бы всё один к 
одному так, как было двадцать, тридцать лет 
назад: ведь появилось немало факторов, ко-
торые заставляют считаться с ними. 

Ведь сегодня у программ школьного об-
разования должна быть не только функция 
передачи знаний, воспитания личности, но 
и защиты сознания. Посмотрите, как техно-
логическая среда меняет детей. Телевизор 
давно заменил книгу, компьютер, Интер-
нет, мобильные средства связи сократили 
живое общение. В школу идет «интернети-
зированное» поколение. По подсчетам экс-
пертов, почти 70% школьников не могут гра-
мотно писать и читать на фоне общего нор-
мального умственного развития. Это одна 
проблема. 

Еще проблема: стимулы и мечты совре-
менных детей формируются не сами по 
себе. Мы были свидетелями целой эпохи, 
когда ребенок был увлечен познанием, зачи-
тывался фантастикой, грезил о своем вкла-
де в строительство будущего, хотел стать 
ученым. Этой волны нет. Без этого говорить 
о науке как о двигателе модернизации вооб-
ще смысла нет. Сегодня власть приложила 
все усилия, чтобы сделать увлеченность по-
знанием неинтересной в глазах детей и не-
выгодной в глазах родителей.  Бизнес, госу-
дарственная служба, да что угодно на флаге, 
кроме профессий, двигающих страну впе-
ред. 

Нельзя не сказать и о воспитании. Под 
лозунгом «деидеологизации» в школе была 
отринута система ценностей, характерная 
не только для советской, но и отчасти для 
и досоветской России. Например, в препо-
давании литературы возобладала установ-
ка анализировать не её великое нравствен-
ное содержание, а главным образом худо-
жественные особенности. Из мощнейшей 
прикладной этики, из средства воспитания 
души литература, как и другие предметы, 
превратилась в поле зубрёжки. 

Великий русский язык –  хранитель и 
передатчик смысла и ценностей нашей 
культуры – отдан на растерзание самым 
уродливым проявлениям глобализации. 
Сегодня школа не только не справляется с 
этим, но ей даже и не ставится такой задачи.  
Фракция КПРФ недавно провела специаль-
ный «круглый стол», посвященный пробле-
мам русского языка, защите пушкинского 
наследия. Каждому здравомыслящему че-
ловеку очевидно: без определённого уровня 
морали, который закладывается не только в 
семье, но и в школе, общество обречено на 
разложение. 

Грамотно вписать ребенка в эпоху высо-
ких технологий, учить культуре обращения 
с большими объмами информации, моти-
вировать маленького человека на развитие 
своих способностей, двигать его по ступе-
ням интеллектуального и духовного роста — 
вот формула совершенствования стандар-
тов образования. Так это видим мы. 

Опорой в решении этой задачи мо-
жет быть только многогранность школь-
ного образования, сохранение главного 
завоевания советской системы: фунда-
ментальности. Конечно, с учетом оптими-
зации нагрузки, с пониманием роста значе-
ния знаний экономики, иностранных языков, 
но в рамках обязательной и общедоступной, 
максимально широкой палитры предметов, 
гарантирующих полноценность развития че-
ловека, превращающих его в личность. И это 

особенно важно подкрепить информацион-
ной политикой, иначе глянцевое торнадо 
массовой культуры раздавит школу. 

Ровно наоборот поступает власть. 
Разработанные Министерством образова-
ния и науки образовательные стандарты 
– это попытка под соусом заботы об инди-
видуальности ребенка начать пресловутую 
«профилизацию» чуть ли не с рождения

Уже даже не так важно, какие предме-
ты Минобрнауки хочет оставить на базовом 
уровне, сейчас вроде бы концепция изме-
нилась: самый радикальный и провокаци-
онный вариант с физкультурой, ОБЖ, «Рос-
сией в мире» и «индивидуальным проектом» 
чуть скорректирован. Но страшен принцип, 
который остается нетронутым: государство 
дает только минимум из важных предме-
тов. А дальше – самостоятельный выбор: ка-
кие предметы школьник хочет изучать более 
глубоко. Образно говоря, надкуси всего по-
немногу, выбирай, что понравилось, оплати 
и съешь. И вся школьная программа разде-
лена на несколько ступеней подобного вы-
бора. 

Взбудоражены всё образовательное со-
общество, родители всей страны. Очевид-
но, что введение подобных подходов и стан-
дартов – личная катастрофа для каждого ро-
дителя, профессиональная –  для препо-
давателя, государственная – для всех, кто 
желает стране научно-образовательного 
прорыва. 

И вот подобный стандарт, по замыслу 
власти, должен соединиться с Единым госу-
дарственным экзаменом, подготовка к кото-
рому коверкает головы российских школь-
ников уже не первый год. Коррозия школь-
ной подготовки уже налицо: ведь старше-
классники всё чаще бросают изучать все 
предметы, кроме тех, по которым предсто-
ит сдавать ЕГЭ. Первая сессия в любом вузе 
просто поражает профессуру: никто не мо-
жет разгадать, почему первокурсники раз-
учились пропитываться материалом, поче-
му с трудом отвечают устно. Ответ нужно 
искать в ЕГЭ.  Закон о Едином госэкзаме-
не спровоцировал переориентацию школь-
ной подготовки на бездумную зубрёжку. 
Профильный министр, господин Фурсенко, 
и не скрывает замысла: растить «квалифи-
цированного потребителя», ориентировать-
ся на какие-то западные образцы, хотя даже 
Билл Гейтс открыто заявил, что американ-
ская школа рухнула именно потому, что ушла 
от классической фундаментальной системы 
образования. 

Мы с вами не первый год боремся про-
тив вируса тестирования. Геннадий Зюга-
нов не раз передавал данные анализа ситуа-
ции в руки первых лиц страны, все наши ре-
гиональные организации активно проводи-
ли протестные акции против ЕГЭ, фракция 
КПРФ в Государственной думе неоднократ-
но предлагала подготовленные депутатом 
Олегом Смолиным законопроекты, направ-
ленные на ограничение ЕГЭ, в том числе 
главный из них – о добровольности Едино-
го госэкзамена. Мы выиграли борьбу за об-
щественное мнение: по данным на 2008 год, 
всего около 10% поддерживают обязатель-
ность ЕГЭ. Но власть упорно следует дикта-
ту капитала: не нужны знания профессиона-
ла, нужны навыки ремесленника, которые 
чиновники красиво называют «компетенци-
ями». 

Все три удара (по бесплатности обра-
зования, по содержанию образования, 
по аттестации уровня знаний) сходятся 
в одной точке, и имя ей –  разрушение 
единого образовательного пространства 
страны. 

«Единороссовский» проект стандарта 
для старшей школы предусматривает, что 
обязательная часть программы, которая 
формируется на федеральном уровне, со-
ставит 40% учебного времени, а часть, кото-
рая формируется другими участниками об-
разовательного процесса, — 60%. Одного 
этого достаточно, чтобы уничтожить единое 
образовательное пространство. По оцен-
кам специалистов, для сохранения единства 
требуется, чтобы обязательная часть обра-
зовательной программы составляла никак 
не менее 70%. Это не просто теория. Иное 
приведет к практическому ущербу, не гово-
ря уж о том, какой разброд будет возникать 
в жизни старшеклассников, переехавших из 
одного региона в другой. 

Единое образовательное простран-
ство разрушается не только с точки зре-
ния содержания, но и с точки зрения 
формы. Если в первой половине 90-х го-
дов число школ увеличилось почти на полто-
ры тысячи, то в последующие 15 лет сокра-
тилось более чем на 20 тысяч! Казалось бы, 
удивительно: в 2000-е годы ситуация мно-
го хуже, чем даже в 90-е. А главная причина 
далеко не демографическая, это результат 
примитивного и варварски введенного по-
душевого финансирования. Массово, тыся-
чами, закрываются сельские школы, вытол-
кнутые за грань выживания. А вне школьной 
системы, по расчетам экспертов, остается 
более двух миллионов детей. 

Вместо систематического лечения 
нарывов на теле образовательного един-
ства страны предлагается популист-
ская примочка. На реализацию програм-
мы «Наша новая школа» из бюджетной си-
стемы России выделено около 15 млрд. ру-
блей.  Реально ли рассчитывать на то, что на 
эти деньги можно что-то модернизировать? 
Расчеты наших специалистов показывают, 
что только на обеспечение школ учебниками 
требуется не менее 15 млрд. рублей в год, 
то есть цена всей кремлевской программы.  
На питание школьников нужно, как мини-
мум, 25 млрд. рублей из федерального бюд-
жета и столько же из бюджетов регионов. А 
ведь еще есть вопросы безопасности, раз-
вития инфраструктуры!  Вероятно, на выде-
ленные средства будут построены несколь-
ко «умных» школьных зданий, куда станут 
приглашать на 1 сентября руководство стра-
ны и иностранные делегации. 

Мы твердо уверены: только ответ-
ственный курс на всеобщую бесплат-
ность, фундаментальность содержания 
образования и укрепление единства об-
разовательного пространства страны 
вернет стране будущее. Это тот курс, ко-
торый предлагаем мы, это основа основ со-
циалистической модернизации России, на-
шей образовательной программы и полити-
ки. 

Тезис номер два. Российские студенты 
должны иметь время для занятий, достаточ-
ные средства для достойной жизни во вре-
мя учебы, получать полноценное образова-
ние по избранной специальности. 

Компартия должна дать ясную оценку си-

Выступление И. И. Мельникова на VIII (мартовском) совместном Пленуме ЦК и ЦКРК КПРФ

(Окончание.
Начало на 1-й странице).
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условие социалистической модернизации России 
туации: большинство студентов в Россий-
ской Федерации не имеют нормальных ус-
ловий для учебы. Не их вина в том, что льви-
ная доля времени и сил уходит на работу или 
подработку, что перспективы трудоустрой-
ства по специальности туманны, что из про-
цесса получения знаний получается проце-
дура получения диплома. 

Власть не хочет понимать, что право на 
высшее образование – это не просто пра-
во приходить в вуз и сдавать экзамены. Это 
право полностью, на несколько лет, скон-
центрироваться на получении специально-
сти. В том числе работать в библиотеке, до-
стойно питаться, восстанавливать силы. 

Неспособность государства обеспечить 
эти необходимые условия есть нарушение 
прав студента. Поэтому особенно амораль-
но прозвучало недавно заявление помощни-
ка президента о возможной отмене стипен-
дий. Речь в большей мере об этической сто-
роне вопроса, потому что, по существу, сти-
пендий нет и так. 

Если сравнить данные об их уровне по от-
ношению к прожиточному минимуму в конце 
80-х годов и в настоящее время, то картинка 
будет такая. За 20 лет стипендии в вузах 
упали в 4 раза, в техникумах –  в 8 раз, в 
ПТУ –  в 11,5 раза! Студенты вузов сегод-
ня получают 20% от прожиточного мини-
мума, ПТУ и средних специальных учеб-
ных заведений –  7%. Назовем вещи сво-
ими именами: одна, две, три тысячи рублей 
– это нищее студенчество. Такое положение 
дел обязывает большую часть студентов к 
полной сосредоточенности на подработке, 
которая вытесняет учебу. Хорошо еще, если 
работа связана с приобретением какого-то 
полезного опыта, но в подавляющем числе 
это сфера торговли и услуг. 

Безусловно, необходимо срочно менять 
подходы, ввести нормы стипендиального 
обеспечения, которые будут равняться про-
житочному минимуму или приближаться к 
нему. Особенно это касается системы на-
чального и среднего специального образо-
вания, куда поступают в основном дети из 
малообеспеченных или неполных семей, го-
товые раньше включиться в производствен-
ную деятельность. 

Это всё возможно даже в нынешних ус-
ловиях, это программа-минимум. Наш стра-
тегический подход идет и дальше: если мы 
строим общество знаний и наукоемкого про-
изводства, то относиться к учебе в вузе нуж-
но как к самой серьезной работе, поэтому 
студент должен получать стипендию не ме-
нее 8 тысяч рублей в среднем. Это не попу-
лизм, не предвыборные слова. Мы понима-
ем, что это серьезные расходы. Но студен-
чество мы должны рассматривать как мотор 
развития, как интеллектуальный авангард 
социалистической модернизации. Школь-
ники – основа, работники науки – уже итог. А 
качество вузовского образования – это путь 
от основы до итога. От качества этого пути 
зависит если не всё, то очень многое. 

Еще одна важная наша позиция – со-
хранение численности студентов и даже 
стимулирование прироста. Это общеми-
ровая тенденция, особенно в высокоразви-
тых странах. В Скандинавии, Южной Корее, 
США высшее образование получают от 80% 
до 90% молодежи. Российская власть, как 
всегда, идет в обратном направлении. Не 
новость, что образовательная политика уже 
не первый год нацелена на сокращение ву-
зов путем их прямой ликвидации либо слия-
ния друг с другом и на снижение числа сту-
дентов. 

Угроза подтвердилась недавно, когда 
была обнародована концепция Федераль-
ной целевой программы развития образо-
вания.  Эта концепция утверждает, что в об-
щей численности лиц, получающих профес-
сиональное образование, студенты в насто-
ящее время составляют 71%, а к 2015 году 
должны составлять 50%!  Иначе говоря, пра-
вительство хочет сократить долю студентов 
почти на треть, а численность в целом с уче-
том демографии – не менее чем вдвое. 

Если вспомнить при этом о двухуровне-
вой системе высшего образования, кото-
рая узаконена «Единой Россией» несколько 
лет назад, то получается просто ужасающая 
картина. Бакалавриат – это сокращенная 
программа, которая дает «навыки» профес-
сии. На его базе крайне сложно трудоустро-
иться, за рубежом бакалавры и вовсе могут 
рассчитывать не больше, чем на места лабо-
рантов.  Полноценное высшее образование, 
равнозначное «специалисту», можно полу-
чить только по окончании магистратуры. А 
магистратура будет переводиться на плат-
ную основу, бюджетное финансирование 
останется только в так называемых нацио-
нальных университетах и вузах федерально-
го значения. Их в общей сложности не более 
двухсот. 

Таким образом, мы получаем два взма-
ха ножом: сокращение числа студентов в це-
лом и тех, кто сможет получить полноценное 
высшее образование. Большинство либо не 
будет получать высшее образование вооб-
ще, либо будет учиться на год-два меньше и 
останется без необходимых знаний. 

Кстати, в полном объеме закон о «ба-
калавризации» вступил в силу с начала 
этого года. Попытка фракции КПРФ хотя 
бы перенести срок его вступления в силу 
была заблокирована «Единой Россией». 
Мы и дальше должны бороться против бо-
лонского процесса, а перспективы полу-
чить активную поддержку общества есть. В 
Германии, например, попытки принудитель-
но навязать «болонизацию» закончились 
студенческими волнениями. У нашей пар-
тии постепенно устанавливаются связи со 
студенчеством: и благодаря работе комсо-
мольцев, и посредством агитации в Интер-
нете, и на базе отдельных вузов, где высо-
ка концентрация коммунистов. Но в стране 
пока нет серьезного единого студенческого 
движения, которое бы выступало с оформ-
ленных левых позиций. Ждать его появления 
можно долго.  Нужно самим ставить такую 
задачу и браться за ее решение. В нашей 
стране информационные технологии пока 
что не столько развивают протест, сколько 
закупоривают его. Интернет порой превра-
щается в свисток для выпускания пара недо-
вольства. Это – проблема, но данная стадия 
временная, она пройдет. 

Одно из важнейших положений на-
шей программы – расширение доступ-
ности высшего образования. 25 лет назад 
100% студентов в Советском Союзе учились 
за счёт бюджета, а в настоящее время таких 
лишь треть! Для сравнения: более 90% сту-
дентов в Германии и более 80% студентов 
во Франции учатся за счёт бюджета. В Вели-
кобритании и США существует развитая си-

стема льготного образовательного кредито-
вания, какой в России до сих пор нет. Наши 
либералы, как всегда, заимствуют только 
непригодное из западного опыта. Прави-
тельство, скорчившись от нежелания потра-
титься, проводит по этому поводу лишь экс-
перимент, выделив на него менее 800 млн. 
рублей. Однако, по нашим оценкам, в льгот-
ном кредите или беспроцентной субсидии 
нуждается каждый третий «внебюджетный» 
студент в стране. И на обеспечение этих 
субсидий требуется около 85 млрд. рублей.  
Другими словами, на образовательное кре-
дитование в настоящее время бюджетных 
денег выделено менее 1% от потребности. 

Мы  считаем, что в XXI веке возможность 
получить кредит должна быть у каждого, кто 
не смог поступить на бюджетное место, но 
тянется к высшему образованию и нужда-
ется в средствах для учебы. И такой кредит 
должен быть стратегическим: со сроком по-
гашения не менее 20 лет.

Баланс между высшим образованием, 
с одной стороны, и средним и начальным 
профессиональным образованием – с дру-
гой должен быть восстановлен не путем уре-
зания числа студентов вузов и объедине-
ния профтехучилищ и техникумов с вузами, 
а такие планы уже оглашаются. Путь только 
один: повышение востребованности и, если 
угодно, популярности ссузов и ПТУ.  Обнов-
ление их инфраструктурной базы в сочета-
нии с той промышленной политикой, кото-
рую предлагает наша партия, – единствен-
ный механизм реанимации этого сектора 
образования.  Выпускники ПТУ, техникумов и 
колледжей должны быть настроены на прак-
тическое производство, а выпускник вуза – 
на разработку перспективных технологий и 
руководство производством.

Тезис номер три. Педагогическая под-
готовка должна быть серьезно усовершен-
ствована, а учителя и преподаватели при-
званы стать привилегированной професси-
ональной группой. 

Когда мы говорим о привилегиях, мы име-
ем в виду материальное положение, автори-
тет и статус. На сегодняшний день работ-
ники образования входят в первую пятер-
ку снизу по уровню оплаты труда. Не будем 
брать во внимание Москву с её надбавкой, 
в целом по стране заработная плата педа-
гогов прыгает, различаясь в разы. Если на-
чинающий советский учитель получал став-
ку, равную примерно двум прожиточным ми-
нимумам, то современные педагоги на одну 
ставку не работают, а если бы работали, то 
это был бы совершенно «непрожиточный» 
минимум.  Даже размер «предвыборного 
повышения» зарплаты всего на 6,5%, да и то 
с середины года, никак не справится с ин-
фляцией. При этом на 2012 и 2013 годы ни 
роста расходов на образование, ни повыше-
ния зарплаты не планируется вовсе! Есте-
ственно, сократился и приток молодежи, а 
вертикаль чиновников сделала всё, чтобы 
превратить педагогов из носителей знаний 
в элементы системы обеспечения результа-
тов на выборах. Идет обесценивание чест-
ного труда и высоких моральных качеств. 

Запас прочности иссякает, фактически 
страна стоит перед угрозой потерять эту 
часть интеллигенции как особую, основа-
тельно подготовленную социокультурную 
группу. А без этого огромного преимуще-
ства, которое мы всегда имели перед други-
ми странами, конкурировать в современном 
мире невозможно: ведь данная конкуренция 
начинается именно у школьной доски и ву-
зовской кафедры. 

Мы твердо убеждены, что без под-
держки преподавателей модернизация 
невозможна. В первом квартале 2010 
года зарплата в сфере образования со-
ставляла лишь 64% от ее уровня в про-
мышленных производствах! Сегодня нуж-
на индексация, опережающая инфляцию, 
хотя бы на 30%. В случае реализации своей 
программы социалистической модерниза-
ции КПРФ в первую очередь установит став-
ки педагогических работников общеобразо-
вательных учреждений выше средней зара-
ботной платы в производственных отраслях. 
А в средних специальных учебных заведени-
ях –  не ниже 150% от средней заработной 
платы на производстве. 

Конечно, и уровень требований к препо-
давателю должен повышаться. В современ-
ном мире – с учетом высоких скоростей раз-
вития — нужно новое качество подготовки. 
Если учитель, к примеру, не умеет пользо-
ваться компьютером или не использует но-
вых методик, это удар по его авторитету в 
глазах ребенка.  Требуется программа укре-
пления педагогических вузов, творческая 
работа над программами повышения квали-
фикации.  Педагогические вузы в этом пла-
не должны стать «кустами», откуда пойдет 
«рассада» по всей системе образования. 
Потенциал этих вузов определит качество 
педагогических кадров в целом. 

Этот наш подход также кардинально от-
личается от той педагогической реформы, 
которую планирует запустить власть. С од-
ной стороны, предлагается присоединить 
большинство педагогических вузов к клас-
сическим университетам. С другой сторо-
ны, идут призывы пополнять учебные заве-
дения, в первую очередь школы, людьми без 
педагогического образования. Проще гово-
ря: одной рукой задвинуть подальше, другой 
–  распахнуть двери дилетантам. 

Нельзя забывать и о том, что факти-
чески уже уничтожены условия для ра-
боты учителя на селе, делается всё, что-
бы отбить у человека охоту остаться ра-
ботать в глубинке. На наш взгляд, ситуация 
настолько критическая, что целесообразно 
разработать специальный прицельный за-
кон «О защите сельского учителя». Не будет 
сельского учителя – не будет школы. А без 
школ окончательно развалится и россий-
ское село. 

Особое внимание в целях поиска талант-
ливых ребят необходимо уделить обеспече-
нию возможности использования телеком-
муникационных и электронных технологий. 
В советское время мы собственными нога-
ми исходили в этих целях всю страну, у нас 
не было ни Интернета, ни мобильных теле-
фонов. Советский опыт образовательной 
селекции, помноженный на современные 
средства дистанционного взаимодействия, 
может привести к фантастическому эффек-
ту. Это также часть нашей программы соци-
алистической модернизации. 

Товарищи! Эти три наших тезиса о школь-
никах, о студентах, о преподавателях как ос-
новном человеческом потенциале социали-
стической модернизации посредством си-
стемы образования, безусловно, должны 
развиваться и подкрепляться всей законо-

дательной базой, новой бюджетной полити-
кой. Сегодня же, к сожалению, колоссаль-
ные усилия уходят и еще уйдут, чтобы не до-
пустить принятия нового закона «Об образо-
вании в Российской Федерации». 

Фракция КПРФ совместно с движением 
«Образование –  для всех» в январе прове-
ла в Государственной думе общественные 
слушания, посвященные анализу этого за-
кона, а также его сопоставлению с альтер-
нативным законом об образовании, который 
уже подготовлен с нашей стороны. В этих 
слушаниях приняли самое активное уча-
стие секретари наших партийных комите-
тов, представители региональных фракций 
КПРФ. Многие уже начали самую боевую ра-
боту в своих регионах. Во Владимире про-
вели крупное собрание вместе с представи-
телями промышленности.  Остро постави-
ли вопрос коммунисты в Орловском област-
ном Совете. Яркую акцию протеста провели 
комсомольцы в Екатеринбурге совместно со 
студентами вузов. На базе педагогического 
института проведена конференция в Белго-
роде.  На этой неделе проходит Всероссий-
ская акция протеста против научно-образо-
вательной политики власти. 

У вас на руках есть материалы этих слу-
шаний, все основные доклады, рекоменда-
ции. Нашу позицию на этом представитель-
ном собрании очень активно поддержало 
научно-образовательное сообщество. На-
верное, целесообразно учесть и в нашем се-
годняшнем постановлении целый ряд кон-
кретных рекомендаций тех слушаний, по-
ставить на них политическую печать партии. 

Среди примерно 50 ключевых по-
зиций, по которым можно сопоста-
вить два законопроекта, совпадают 
около 20%, радикально расходят-
ся — порядка 40%. По остальным 
же правительственный законопро-
ект просто не даёт никаких ответов, 
хотя именно они наиболее важны: 
прежде всего, вопросы финанси-
рования. Закон власти – без норм! 
Фактически речь идет об отделении 
образования от государства. Ниче-
го – о доле расходов консолидированного 
бюджета, ничего – о доле расходов бюджета 
на высшее образование, не говоря уж о на-
логовых преференциях.  А ситуация сегод-
ня и так катастрофическая. Финансирова-
ние учебных заведений составляет меньше 
50% от потребности.  Никакой рост расхо-
дов, о котором много говорит власть, ситу-
ации не меняет. Этот якобы «большой ска-
чок», повышение расходов почти на 28% в 
бюджете, в реальном выражении просто ил-
люзорен на фоне инфляции. Большая часть 
средств уходит не на развитие, а на комму-
нальные услуги, транспорт, связь, то есть в 
карман всё тех же естественных монополий. 
Доля расходов на образование составляет 
сейчас примерно 3,5% ВВП, а то и меньше. 
В советское время этот показатель был на 
уровне 7%. И это мы должны считать мини-
мумом. Следует немедленно отменить все 
налоги для образовательных учреждений, 
если деньги вновь вкладываются в образо-
вательный процесс. Так было со времён Пе-
тра I, так делается во всём мире, это и наша 
позиция. Только на такой основе можно со-
вершить социальный и научно-технологиче-
ский рывок. 

Задача всей нашей партии, каждой 
региональной организации на ближай-
шую перспективу: хорошо изучить оба 
варианта закона, навязать власти в каж-
дом регионе полемику, заручиться под-
держкой граждан. Нужно дать отпор этому 
антиобразовательному закону об образова-
нии. Это вопрос политический.  

                       

Вернуть 
государственное 
мышление

Уважаемые товарищи! В последние два-
три года в нашей стране о науке, наукоемких 
технологиях и инновациях не просто мно-
го говорят, это даже стало модным. Теперь, 
спустя время, можно точно сказать: прак-
тическая польза от этой риторики близка к 
нулю.  Аптеки полны иностранных лекарств, 
компьютерная сеть страны работает на ино-
странных программах, все отрасли закупа-
ют дорогостоящее оборудование иностран-
ного производства. Контроль за использо-
ванием средств никуда не годится. Симво-
лично плюхнулись в Тихий океан спутники 
системы ГЛОнасс. Все патриотические ло-
зунги власти основы не имеют. Россия зави-
сима, и жить так и стыдно, и опасно. 

Наша партия много лет тесно и актив-
но сотрудничает с научным сообществом, 
у нас союзнические отношения с профсо-
юзом РАН и движением «За возрождение 
отечественной науки». У КПРФ целый мас-
сив наработок, поэтому перейдем сразу к 
делу: что мы предлагаем для восстановле-
ния науки? 

Первое. Придание равновесия в форму-
ле «фундаментальная наука –  прикладная 
наука –  применение в производстве».  Про-
водимая властью политика, точнее, боль-
ше декларации, уперлась в туловище этой 
формулы – в прикладную науку. Но приклад-
ная наука, лишенная одного крыла –  акаде-
мической подпитки и второго крыла – ин-
фраструктуры для производственной реа-
лизации, естественно, никогда не взлетит. 
Восстановить это равновесие нужно более 
равномерным распределением средств и 
кадров. Не противопоставлять, а создать 
единую систему. 

Вместо этого Минэкономразвития вы-
пускает документ «Инновационная Рос-
сия – 2020». Опасные идеи, обернутые кра-
сивыми фразами. Фактически речь идет о 
том, что академическая наука –  это вред-
ный монополист и финансирование нужно 
перераспределить в вузовский сектор нау-
ки, Сколково и так далее. Вновь американ-
ский привкус. Мы убеждены, что активная 
поддержка вузовской науки –  задача важ-
нейшая, на это должны идти мотивирующие 
расходы. Но курс на то, чтобы топорным ме-
тодом решать одни задачи за счет других, 
не может быть успешным. Нужно сочета-
ние усилий, наука –  целостный организм. 
Невозможно мозг и руки расселить по раз-
ным комнатам и по-разному кормить. Нель-
зя решить задачи сегодняшнего дня, не ду-
мая о будущем, не занимаясь академиче-
скими исследованиями. Иначе каждое наше 
«сегодня» будет вчерашним днем для всего 
мира. Только гармоничное сочетание фун-

даментального и прикладного создаст си-
нергетический эффект, приведет к дости-
жению желаемой сверхцели: востребован-
ности труда и продукта научной мысли в 
производстве. 

Второе. Восстановление численности 
кадров, занятых научно-исследовательской 
работой. Как мы помним, количество име-
ет свойство переходить в качество. Посмо-
трим на ситуацию. У нас на тысячу человек, 
занятых в экономике, приходится шесть на-
учных сотрудников, в соседней Финляндии 
–  пятнадцать. В 1995 году в нашей стра-
не было всего 600 тысяч научных работни-
ков, сейчас приблизительно 450 тысяч. Это 
много или мало? Всё познается в сравне-
нии. Так вот, Китай догнал США по количе-
ству научных работников, их стало там 1,5 
миллиона человек.  Примерно столько же 
в странах Евросоюза, быстро растет чис-
ло ученых в Южной Корее, Тайване, Синга-
пуре. А теперь посмотрим на КПД. Все при-
выкли к образу Китая как мировой фабрики. 
Пора отвыкать. На 3-й сессии Всекитайско-
го собрания народных представителей ХI 
созыва в марте 2010 года была поставлена 
задача: перейти от «китайского сборочного 
производства» к «китайскому творчеству», 
то есть к созданию своих брэндов, разви-
тию собственных инноваций, к повышению 
производительности труда в производстве. 
И мы уже видим эту тенденцию на практи-
ке: появляются популярные марки автомо-
билей, китайская техника становится более 
качественной, весь мир поразила новость, 
что Китай разработал истребитель четвер-

того поколения «Цзянь-20», то есть «само-
лет-невидимку». Безусловно, какие-то тех-
нологии –  результат заимствований. Но это 
так у всех.  Однако базис –  активная науч-
ная жизнь, а не разговоры о ней.  Россий-
ская власть так не считает. В инновационной 
стратегии записано, что численность заня-
тых в науке людей планируется уменьшить 
к 2015 году на 4%. И это на фоне уже про-
веденного сокращения научных кадров на 
20%! Наша жесткая позиция: немедленный 
мораторий на любые сокращения в науке. 

Естественно, увеличение численности 
научных кадров во многом связано и с за-
дачей возвращения в страну ученых. Задача 
архисложная. Даже для нашей с вами соци-
алистической программы –  сложная. Уез-
жая, человек оседает, создает новый быт, 
лабораторию, коллектив, и не всегда ему 
легко снова изменить жизнь. Вернуть всех, 
к сожалению, уже нереально. По некоторым 
данным, сейчас сотни тысяч российских 
ученых и научных специалистов работают в 
США и в Израиле, а десятки тысяч –  в Ка-
наде, Германии, Великобритании. Перема-
нивать выгодно: таланты в области точных 
наук способны создавать добавочную сто-
имость, которая в разы превышает уровень 
расходов на оплату его труда. По данным 
американского Университета Дьюка, вы-
ходцы из России создают около 28% от об-
щего числа технологических новинок США. 
Заинтересованность в таких людях огром-
ная, их будут удерживать. 

Вернуть хоть какую-то часть можно толь-
ко одним способом: воссоздать в нашей 
стране атмосферу увлекательной научной 
работы, привлечь постановкой крупных ам-
бициозных задач. Это реальнее и правиль-
нее, чем пытаться перебить деньгами.  Ре-
ализуя свою программу, мы бы могли соз-
дать с этой целью специальное Бюро мо-
ниторинга научной миграции, которое бы 
систематизировало информацию по всем 
уехавшим кадрам, выбрало нужных людей, 
с которыми реально вести диалог. 

Но самое главное — оставить в стране 
тех, кто не уехал, особенно — перспектив-
ную молодежь, восстановить связь поко-
лений. Для этого нужны условия, и об этом 
следующий важный пункт. 

Третье. Государственно-ответствен-
ное, бережное отношение к учёному, на-
учному сотруднику, аспиранту. Многие от-
лично помнят, что самую высокую зарпла-
ту в СССР получал не Генеральный секре-
тарь ЦК КПСС, а президент Академии наук.  
Зарплата профессора и депутата Верхов-
ного Совета была по существу одинаковой. 
В настоящее время профессор обычного 
федерального вуза получает примерно в 7 
раз меньше, чем депутат, что уж говорить 
о сопоставлении с чиновниками из испол-
нительной власти и бизнесменами. Такой 
разрыв недопустим, когда речь идет о про-
грамме развития, да и просто преступен в 
нравственном плане. Увлеченным, интелли-
гентным людям просто сели на шею, зная, 
что они достаточно воспитаны и не откажут-
ся от науки. 

Одновременно появились вопиющие пе-
регибы. Некоторые учёные, попавшие под 
программы власти, стали получать заработ-
ную плату, просто не адекватную своей ква-
лификации даже по западным меркам. Уро-
вень оплаты работы учёных, приглашенных 
из-за рубежа, иногда просто потрясает во-
ображение. А подавляющее число своих так 
и работает по «базовому тарифу». 

Реализация нашей программы вер-
нет учёному сообществу статус элиты. Во-
первых, мы намерены утвердить государ-
ственный статус учёного высшей квалифи-
кации, предусматривающий особые соци-
альные гарантии и уровень оплаты труда. 
Во-вторых, гарантируем постоянную заня-
тость минимум до 70 лет, заработную плату, 
соответствующую мировым стандартам, и 
пенсионное обеспечение в размере не ме-
нее двух третей от уровня заработной пла-
ты, получаемой до выхода на пенсию. 

Что касается аспирантов, то это самая 
уязвимая категория. 

Эти молодые люди либо пойдут в науку, 
либо нет. Либо уедут, либо останутся. За та-
лантливых аспирантов государство долж-
но сражаться, то есть создать все условия 
для сосредоточенного посвящения их на-
учной работе. Такой должна быть и стипен-
дия.  Что такое 2500 рублей для аспирантов 
и 4000 –  для докторантов, которые власть 
сулит начать платить с этой осени? Вряд ли 
это достойная цена для надежды на моло-
дые умы. Считаем, что данные суммы сле-

дует поднять в среднем минимум в четыре 
раза.  Градация может зависеть от актуаль-
ности для экономики области научного ин-
тереса и от конкретной жизненной ситу-
ации. Если человек уже имеет семью, де-
тей, не решен вопрос жилья, оплата долж-
на быть выше. В случае реализации нашей 
программы систематизировать такие дан-
ные нам помогут профсоюзы. 

Частью нашей программы также явля-
ется положение о том, что молодых ученых 
следует принимать на работу по долгосроч-
ным –  не менее пяти лет –  контрактам, с 
заработной платой не ниже среднего по ре-
гиону. 

Четвертое. Обновление приборного 
парка. Можно было бы не выносить это в от-
дельный пункт, сказать мимоходом ранее. 
Но всё же скажем выпукло, понимая, что со-
временная исследовательская инфраструк-
тура способна быть мощнейшим стиму-
лом для сохранения и умножения кадрово-
го потенциала науки. В нынешних условиях 
в структуре расходов обновление техники 
–  на последнем месте. Даже в РАН 80% вы-
деляемых средств уходит на зарплату. Мно-
го идет на коммунальные платежи и прочие 
бытовые расходы: ведь вместе с «монетиза-
цией» наука лишились всех налоговых льгот, 
которые были традиционными даже в цар-
ское время. Эти льготы нужно вернуть. 

Необходимо создать условия, когда на-
учные учреждения не будут стоять перед 
выбором: поддержать человека или купить 
оборудование. КПРФ предложит специаль-
ную отдельную целевую программу, в ре-

зультате которой укрепление мате-
риально-технической базы получит 
не менее 50% от общих средств, 
выделяемых на науку. Без такой 
пропорции система работать не бу-
дет. 

Пятое. Прогрессивная финан-
совая политика. Только опережа-
ющее финансирование способно 
дать эффект. Когда тушат пожар, а 
технологическая отсталость нашей 
страны является пожаром, то нужен 

финансовый водопад, а не капельница. Это 
не красивые слова. Примеры есть в мире. 
Примеры есть в нашей истории. Так, в том 
же Китае расходы на науку 10 лет подряд 
стабильно растут более чем на 20% еже-
годно. Вдумайтесь, это на грани фантасти-
ки! Что касается нашей страны, то с 1930 по 
1940 год финансирование увеличилось в 25 
раз! Исследования, начинавшиеся с нуля, 
за три-четыре года приводили к созданию 
передовых образцов. Сейчас нет той исто-
рической ситуации, нет той модели эконо-
мики. Но воспроизводить те мобилизаци-
онные методы и механизмы один к одному 
и не требуется, не говоря о том, что это не-
возможно. Нужно просто понимать, что тот 
рывок был сделан в условиях отсутствия 
развитого минерально-сырьевого комплек-
са, а потому сегодня есть рычаги и резервы 
для спокойной концентрации мощного по-
тока средств в науку. Для этого нужна лишь 
воля, и она есть у Компартии. 

Сегодня в общемировых расходах на на-
уку за нами –  постыдные 1,7% на фоне аме-
риканских 36% и европейских 24%. А доля 
высоких технологий России, идущих на экс-
порт, составляет около 2% при более 40% 
доли сырья в экспорте. Отчего такие циф-
ры? Оттого, что финансирование науки в 
России –  это чуть более 1% от ВВП. Изме-
нив эту цифру, мы изменим и всё осталь-
ные. В нынешних условиях КПРФ добивает-
ся и будет дальше биться за то, чтобы уве-
личить минимальные расходы хотя бы до 
4% от ВВП. Эта цифра реальна даже в ситу-
ации рыночной анархии, просто власть как 
огня боится любых расходов, не принося-
щих мгновенного эффекта. Но для нашей с 
вами программы 4% будет даже маловато, 
чтобы оперативно и комплексно решать за-
дачи и по поддержке работников науки, и по 
созданию новой приборной базы, – на пер-
вом этапе нужно будет думать о 5—6%. Ког-
да механизмы заработают, вернемся к до-
статочным плановым цифрам.  Но для нача-
ла нужно сделать сильное вливание. Только 
сложение усилий государства и силы мысли 
научного сообщества может вытащить эко-
номику из сырьевой трясины. 

Шестое. Централизация государствен-
ного управления наукой и всем научно-ис-
следовательским комплексом. Сегодня 
многие разрушительные для научной систе-
мы процессы обусловлены общим векто-
ром на разгосударствление и децентрали-
зацию. Власть полагает, что научное древо 
может расти в виде раскиданных по углам 
веток. Дадим ясную оценку: это противоре-
чит национальным интересам России. 

Сегодня чем-то занимается Комиссия по 
модернизации и технологическому разви-
тию при Президенте, которая зациклена на 
проекте «Сколково». Еще чем-то занимает-
ся Комиссия по высоким технологиям и ин-
новациям правительства, которая зацикле-
на на «Роснано». Инновационная стратегия 
до 2020 года и вовсе предполагает разде-
ление ответственности между Минэконом-
развития, Министерством образования и 
науки и Министерством промышленности 
и торговли, каждое из которых будет чем-то 
заниматься. Все эти «чем-то» в сумме не да-
дут ничего. Где-то, конечно, будет прибыль. 
Где-то, конечно, по дороге испарятся день-
ги. Но в этой мутной воде строить какую-
то стратегию невозможно. Профессиона-
лы вообще выброшены из процесса. Даже 
предложение нобелевского лауреата Жоре-
са Алфёрова о рассмотрении всех проектов 
«Сколково» учёным советом было отклоне-
но «партией власти». 

Мы выступаем за создание единого ор-
гана с широкими полномочиями, ответ-
ственного за реализацию плана инноваци-
онного развития страны. И в случае приня-
тия программы социалистической модер-
низации такой орган непременно появится.  
На смену пресловутым «эффективным ме-
неджерам», думающим о сиюминутном до-
ходе, придут профессионалы-управленцы, 
обладающие непопулярным сегодня каче-
ством: государственным мышлением. Та-
кие кадры в нашей стране есть. Эта команда 
возьмется за формирование реестра про-
блем особой важности, за решение которых 
должна взяться российская наука. По всем 
направлениям будут разработаны долго-
срочные, среднесрочные и краткосрочные 
планы. Одной из важнейших задач этого ве-
домства станет восстановление всей сети 
наукоградов для придания ритмичного раз-
вития самым разным исследовательским 
направлениям. Новый импульс будет дан 
Академии наук, которая из осажденной кре-

пости превратится в центр, влияющий на 
управленческие и социально-экономиче-
ские решения. Очень нужны стране и плоды 
работы ученых-гуманитариев, чье научное 
творчество актуально для анализа глубоких 
проблем общества. 

Седьмое. Координация действий по 
внедрению достижений науки в экономику. 
Ради этого направления, этой задачи мы и 
делаем ставку на науку, так как только на-
учно-технический прогресс может оказать 
воздействие на всю социально-экономиче-
скую систему, от этого прямо зависит ка-
чество жизни каждого гражданина России. 
Особенно подробно соответствующая по-
зиция будет изложена в отраслевой про-
грамме КПРФ под названием «Стратегия 
развития науки». Сейчас кратко перечислю 
лишь некоторые из приоритетных направ-
лений. 

Требуется ускорить разработку техно-
логий создания новых возобновляемых ис-
точников энергии и получения водородного 
энергоносителя. Задачу замены ими нефти 
и газа не менее чем на 25% следует решить 
к середине XXI века. У нашей науки – огром-
ные традиции в этой области. 

Учитывая нарастающую проблему каче-
ства продовольствия и рост мировых цен на 
продукты, необходимо восстановить плодо-
родие сельскохозяйственных угодий стра-
ны, разработать и внедрить новейшие тех-
нологии восстановления рыбных запасов 
внутренних водоемов. 

Безусловно, необходима разработка как 
новейших машин и товаров, так и высоких 
технологий их изготовления. На повестке 
дня – создание современного оборудова-
ния для оснащения действующих предпри-
ятий, ориентированных на производство 
высококачественной и конкурентоспособ-
ной отечественной продукции. Без этого не 
поднимем промышленность. 

В этом ряду и создание компьютер-
ной техники четвертого-пятого поколений, 
разработка информационных технологий 
управления производственными, энерге-
тическими, транспортными, социальными, 
прогностическими комплексами и система-
ми. Сколько талантов пропало на ниве так 
называемого хакерства! Нужно обратить эту 
энергию в полезное русло. Россия чрезвы-
чайно талантлива в сфере новейших инфор-
мационных технологий. 

Естественная для наших традиций за-
дача –  создание космической техники но-
вого поколения. Вместо организации кос-
мического туризма для иностранцев нужно 
заняться продолжением освоения космоса. 
Развитие космической техники является во-
просом безопасности. Она нужна и для ока-
зания населению качественных услуг в об-
ласти телевидения, прогнозирования по-
годы, работы навигационных систем, теле-
фонной и интернет-связи. 

Конечно же, требуется развитие и широ-
кое использование биотехнологических и 
генно-инженерных методов в промышлен-
ности, сельском хозяйстве, здравоохра-
нении, экологии.  Торгово-экономическая 
политика власти привела к тому, что Рос-
сия стала жертвой побочных достижений 
этой науки, получив внушительную инъек-
цию генно-модифицированной продукции. 
Нужно обезопасить себя от вреда и поста-
вить научную мысль в этой области себе на 
службу. Экологическая ситуация требует от 
нас создания также передовых технологий 
очистки окружающей среды от загрязнения 
отходами производственной и бытовой де-
ятельности. 

В кругу всех этих направлений и задач 
есть немало точек роста, где мы сразу же 
сможем очень серьезно продвигаться и кон-
курировать: тут и ВПК, и пищевая промыш-
ленность, и космические технологии. Есть и 
такие, где требуется куда больше времени. 
Распределение нагрузки и времени — дело 
ученых и производственников, которые бу-
дут работать вместе. Только так можно до-
биться успеха. 

                       * * *                   
Уважаемые товарищи! Наша с вами пар-

тия –  единственная, в основе которой ле-
жит научная идеология. Наша партия – 
единственная, кто долгие годы последова-
тельно защищает образование и науку. Нам 
без науки никуда, но и науке без нашей пар-
тии тоже никуда. Мы должны и дальше ак-
тивно бороться с политикой научно-образо-
вательного апартеида. 

У нас с вами полное программное обе-
спечение: отраслевые программы по об-
разованию и по науке, уже готовый альтер-
нативный законопроект «Об образовании в 
Российской Федерации», партийные доку-
менты данного пленума. Нужно идти к граж-
данам с цифрами, фактами, аргументами и 
объяснять, убеждать, что иного пути в до-
стойное будущее, кроме того, что предла-
гаем мы, просто нет. Всё остальное – про-
зябание. 

Задача партийных комитетов – ожи-
вить эту полемику на низовом уровне, 
начиная с первичных партийных органи-
заций.  Именно наши первички – вход-
ные ворота для студентов, педагогов, 
учёных. Борьба за образование и науку –  
это то поле, где наш потенциал может бы-
стро объединиться с позициями молодежи 
и интеллигенции. Аморфная поддержка ста-
нет решительной и явной, когда люди шаг 
за шагом прочувствуют логику нашей пози-
тивной программы, когда мы будем макси-
мально предсказуемы для них. За нами и с 
нами главное наше оружие и притягатель-
ная для всех ценность – слово правды. 

Особенно приятно это подчеркнуть, идя 
навстречу 100-летию нашей знаменитой га-
зеты «Правда». 

Этот пленум мы проводим в преддверии 
50-летия со дня первого полета в космос 
советского человека –  Юрия Гагарина.  Мы 
всей душой желаем и верим, что это не по-
следний прорыв, который дала наша страна 
человечеству. Не последнее зеркало, в ко-
тором мы видим гордое отражение России. 
Не последний символ таланта и высочай-
шего интеллекта нашего народа. Но хотеть 
этого, верить в это нам мало. Нужна полити-
ческая победа.  Давайте активно за это бо-
роться по всем фронтам! И в рамках Народ-
ного референдума, и в плане ответственной 
подготовки к предстоящим выборам, и пу-
тем усиления уличного протеста. 

Выступление И. И. Мельникова на VIII (мартовском) совместном Пленуме ЦК и ЦКРК КПРФ

За 20 лет стипендии в вузах упали в 4 
раза, в техникумах –  в 8 раз, в ПТУ –  в 
11,5 раза! Студенты вузов сегодня по-
лучают 20% от прожиточного миниму-
ма, а учащиеся ПТУ и средних специ-
альных учебных заведений –  7%.
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Cвоей судьбой гордимся мы
Люди советской эпохи

PressaЕсть над чем задуматься 

(Продолжение. 
Начало в  № 11 

от 23 марта).
ЛИЗОСТЬ КРАСНОЯР-
СКА позволила создать 
в Емельяновском райо-
не развитый строитель-

ный комплекс, благодаря которо-
му было развернуто небывалое 
строительство производственно-
го, жилищного и социально-куль-
турного назначения.

Стоит лишь назвать построен-
ный Майский откормочный ком-
плекс –  крупнейший в Сибири, 
где одновременно на откорме со-
держалось 11500 голов бычков. 
Вот где было настоящее мрамор-
ное мясо!  Откорм велся по науч-
но обоснованному рациону. 

За годы «реформ» от этого во-
истину важнейшего предприятия 
не осталось и следа.

Район опирался не только на 
собственную строительную базу, 
привлекал другие возможности. 
Благодаря умению Владыки на-
лаживать нужные контакты, раз-
умеется, не без помощи крайко-
ма партии и крайисполкома, для 
строительства крупнейших аг-
ропромышленных комплексов 
была использована крупнейшая 
военно-строительная организа-
ция «Сибхимстрой», которую воз-
главлял генерал П. Т. Штефан. 
Военные строители возвели три 
крупнейшие в Сибири птицефа-
брики, тепличный комбинат и два 
молочно-товарных  комплекса по 
1200 голов каждый с родильными 
отделениями. В них были созда-
ны все условия для высокопроиз-
водительного труда, в том числе 
сауны для доярок. 

Чуть позже был вновь воссоз-
дан  Березовский район, в кото-
ром приоритетными направлени-
ями стали птицеводство, овоще-
водство, в том числе выращива-
ние картофеля, а также развитие 
крупнейшего в крае тепличного 
хозяйства.

Но в рамках рассказа о жиз-
ни Ивана Антоновича и 75-ле-
тия Емельяновского района мы 
оставляем Березовский район за 
скобками.

Иван Антонович умело рабо-
тал с кадрами, определяя их по 
деловым качествам. Как правило,  
это были люди особой закалки.  
При  нем работали вторыми се-
кретарями Бородкин Ю. С., Жда-
нова З. И., Хват Н. И., Матвеев И. 
В., Горшков В. И.

Бессменным секретарем по 
идеологии  при Владыке и после 
него – всего в течение 21 года – 
был Леонид Андреевич Кабанов.

Впоследствии Бородкин Ю. 
С. и Хват Н. И. работали предсе-
дателями райисполкома; Ждано-
ва З. И. – секретарем Ленинского 
РК КПСС, инструктором крайко-
ма партии; Матвеев Н. В. и Горш-
ков В. И. были успешными управ-
ленцами в различных областях 
хозяйственной деятельности. 
Назову и тех, кто работал у Ива-
на Антоновича рангом пониже, но 
которые впоследствии сделали 
блестящую карьеру.

Миличенко П. П. после рабо-
ты заведующим орготделом стал 
директором сначала совхоза 
«Лесной», а потом – директором 
известного в стране зверосовхо-
за «Соболевский». Холявчук Г. С., 
работавший в этой же должно-
сти, потом был выдвинут секре-
тарем, а затем – первым секре-
тарем Березовского РК КПСС  с 
переходом впоследствии на пост 
первого главы этого района. За-

ведующие сельхозотделом рай-
кома Ярец Н. И.  была выдвинута 
секретарем Манского РК КПСС; 
Шестера В. И. – вторым секре-
тарем Тасеевского РК КПСС. 
Сейчас Шестера В. И. – прорек-
тор Красноярского федераль-
ного университета. Завотделом 
пропаганды и агитации Моли-
на В. М. была выдвинута секре-
тарем по идеологии Тюхтетского 
РК КПСС. Заведующий промыш-
ленно-транспортным отделом 
Медведников В. И. стал впослед-
ствии заместителем председа-
теля Емельяновского райиспол-
кома, а затем – главой Хатанги. 

Все, кто работал под началом 
Ивана Антоновича, получили хо-
рошую школу управления.

К примеру, инструктор про-
мышленно-транспортного отде-
ла В. Е. Алексеев был избран вто-
рым секретарем райкома пар-
тии, а затем стал успешным хо-
зяйственным руководителем и 
финансистом.

В партийно-хозяйственном 
активе района – проводнике ли-
нии бюро райкома партии – не-
сомненно, главенствующую роль 
играли председатели райиспол-
кома Сикора М. М., Бородкин Ю. 
С., Васильева М. А., Медведев А. 
С., Хват Н. И., Герасимов В. И., 
Федоров В. К.

ИСТОРИИ РАЙОНА ра-
ботало всего 15 пер-
вых секретарей райко-
ма партии. До 1962 года 

кроме Ястребова П. Я. в этой 
должности долго  работал толь-
ко Обеднин Н. В. Оба они остави-
ли  яркий след в истории нашего 
района.

Если говорить о председате-
лях райисполкома, то это были 
руководители Советской власти 
в широком смысле слова. На них 
лежала ответственность за ра-
боту школ, больниц, фельдшер-
ско-акушерских пунктов, клубов, 
библиотек, всей инфраструкту-
ры района, за строительство до-
рог, мостов, благоустройство и 
озеленение населенных пунктов. 
Они отвечали за практическую 
организацию работы сельских 
Советов. 

В партийно-советской систе-
ме существовала строго выстро-
енная система подбора кадров 
всего народного хозяйства. Тща-

тельный подбор кадров был ак-
сиомой. Как правило, в работе с 
кадрами случайностей не было. 
Председатели райисполкома 
были нередко в одном лице – и 
управленцы, и хозяйственники, 
и финансисты, и экономисты, и 
пробивные снабженцы, и ко все-
му еще были прекрасными орга-
низаторами.

Заботливый председатель, 
хороший организатор, к тому же 
имеющий на руках какие-ника-
кие финансовые ресурсы (бюд-
жетные средства), такой предсе-
датель быстро набирал очки и за 
спиной его накапливалась под-
держка, которая укрепляла его 
авторитет, независимость в при-
нятии решений, выковывала в ко-
нечном счете самостоятельность 
и уверенность в себе.

Только они, кроме совсем уж 
продвинутых руководителей хо-
зяйств, секретарей парторгани-
заций, могли возразить первому 
секретарю райкома партии или 
даже настоять на своем.

Иван Антонович знал совет-
скую работу. В бытность мою за-
местителем председателя рай-
исполкома, когда председате-
лем его была М. А. Васильева, 
мне довелось быть свидетелем  
такого случая.

Иван Антонович был депута-
том краевого Совета.

По поручению крайисполкома 
Иван Антонович был направлен 
руководителем комиссии по под-
готовке на заседание крайиспол-
кома вопроса  о работе с письма-
ми и жалобами в исполкоме Бо-
готольского городского Совета. 
Иван Антонович в качестве по-
мощника взял меня.

Моя задача была в том, что-
бы вести записи выступлений на 
организационной и завершаю-
щей стадии работы комиссии и 
подготовить сводную справку об 
итогах проверки деятельности 
горисполкома.

Все, что от меня требовалось, 
я сделал.

Но этот случай я вспомнил 
сейчас потому, что тогда меня 
поразила осведомленность Ива-
на Антоновича в вопросах здра-
воохранения, просвещения, 
культуры, спорта, благоустрой-
ства и т.д.

Я буквально упивался умени-
ем его владеть темой, видеть уз-
кие места в работе исполкома. 

Только сейчас, когда  впервые 
для себя узнал биографию Ива-
на Антоновича, я понял, откуда у 
него эти познания.  

В актив района кроме шта-
ба районной парторганизации – 
райкома партии – входили пред-
седатель и заместители предсе-
дателя райисполкома, заведую-
щие отделами, председатели 
райкомов профсоюзов, секре-
тарь райкома комсомола, пред-
седатель комитета народного 
контроля, редактор районной 
газеты, начальник райсельхозу-
правления, управляющий бан-
ком, председатель правления 
райпотребкооперации, военный 
комиссар, председатель РК ДО-
СААФ,  руководитель спортко-
митета и ряда других служб.  Не 

на последнем месте в этой обой-
ме актива были прокурор, пред-
седатель суда, начальник райот-
дела милиции. Большинство из 
этого актива были членами рай-
кома партии, депутатами район-
ного Совета народных депута-
тов. На пленумах разрабатыва-
лась стратегия развития района, 
определялись конкретные зада-
чи партийных организаций. А их 
было более сорока, треть из ко-
торых – на крупных предприятиях 
и в совхозах района – имела пар-
тийные комитеты с секретарями 
на освобожденной основе.

В актив района по тем време-
нам входило много участников 
войны. Это были  люди с исклю-
чительной энергетикой и ини-
циативой. Многие из них только 
после войны получали среднее 

образование в школах рабочей 
молодежи, затем успешно закан-
чивали среднее специальные и 
высшие учебные заведения.           

Из таких активистов района, к 
примеру, назову почетного граж-
данина района Терского Ивана 
Акимовича.

Он родился в многодетной 
крестьянской семье. Семь лет до 
1951 года служил в армии. Участ-
ник войны с Японией. Имеет бла-
годарность  Верховного Главно-
командующего товарища Ста-
лина, государственные награ-
ды: орден Отечественной войны 
и семнадцать медалей. Более 
тридцати лет проработал в от-

деле государственной статисти-
ки, из которых 18 лет – в должно-
сти начальника отдела. В течение 
шести лет руководил газовым 
участком. Всю жизнь занят обще-
ственной работой. Неоднократно 
избирался депутатом районного 
Совета.

Нельзя не сказать о ветера-
не Великой Отечественной вой-
ны Палехине Александре Семе-
новиче. Будучи прокурором рай-
она  при Владыке И. А., в течение 
10 лет был одним из ярких акти-
вистов района. 

Тамара Ивановна Алешина, 
управляющая банком, была чле-
ном райкома партии, в течение 
10 лет  совмещала свою рабо-
ту в банке с общественной дея-
тельностью в качестве председа-
теля районного комитета защи-
ты мира.

Однако решающее слово на 
пленумах и сессиях районного 
Совета народных депутатов было 
за директорами предприятий и 
совхозов. Они располагали не-
малыми финансовыми и людски-
ми ресурсами. Поэтому к их го-
лосу прислушивались. Они зада-
вали тон всему.

К числу таких руководителей 
относились Векшин В. И., Боду-
ненко А. Г., Гурский И. К., Горр А. 
А., Котельников В. В., Куропаткин 
Б. М., Миличенко П. П., Семирад-
ский В. И., Соболев В. Я.,  Шку-
тан В. И. 

Наибольший след в жизни 
районной парторганизации оста-
вили такие секретари партор-
ганизаций, как Заблоцкий В. В., 
Журавков В.М., Чекмасова Л. М., 
Баранов М. К.,  Дурнев М. М., Ку-
лаков В. Д., Лусников М. И., Мак-

сименко Б. Е.,  Ростовцев В. В. и 
другие. Одним из самых продви-
нутых руководителей хозяйств 
был и Черняк Владимир Ивано-
вич. С должности директора Ча-
стоостровского  совхоза он был 
выдвинут сначала на должность 
председателя райисполкома, а 
затем был избран первым се-
кретарем Емельяновского рай-
кома партии.Да, Иван Антонович 
умел подбирать кадры.  Выдви-
нутые им хозяйственные руково-
дители, опираясь на поддержку 
райкома и райисполкома, комму-
нистов,  смогли направить энер-
гию трудовых коллективов на ре-
шение невиданных до той поры 

задач развития сельскохозяй-
ственного производства и соци-
альной сферы. Были затрачены 
немалые средства даже на соо-
ружение  ряда озер и водоемов. 

ЕПЕРЬ МАЛО КТО зна-
ет, что по инициативе 
коммуниста Вдовичен-
ко М. С. и при поддерж-

ке Владыки И. А.  на совместном 
заседании бюро РК КПСС и ис-
полкома райсовета была приня-
та программа по строительству 
прудов и озер в районе. Эту про-
грамму охотно подхватили руко-
водители хозяйств. 
Программа была в основном вы-
полнена. Любимым местом ле-
том для жителей не только рай-
онного центра, но и близлежа-
щих сел стало озеро Семирад-
ского, по праву носящее имя 
директора теперь уже бывшего 
Емельяновского совхоза. Только 
такое мощное хозяйство, како-
вым был в то время этот совхоз, 
и его неутомимый инициатив-
ный руководитель могли прове-
сти столь объемные и затратные 
землеройные работы по созда-
нию необходимого русла под бу-
дущее озеро. Такие же неизбеж-
ные затраты потребовались и от 
других хозяйств района при про-
ведении землеройных и других 
работ по сооружению озер и пру-
дов.   Это был настоящий пода-
рок рыбакам и детворе. На озе-
рах регулярно проводились рай-
онные соревнования по спортив-
ной ловле рыбы. 

О каждом хозяйственнике той 
поры без преувеличения мож-
но писать книги. О многих из них 
уже и написано немало. Нельзя 
обойти вниманием, скажем, та-

ких из этой плеяды руководите-
лей, как упомянутые Семирад-
ский В. И., Куропаткин Б. М.

 Уверен, что многие из них, со-
хранись бы старая система соци-
алистического хозяйствования, 
могли бы впоследствии претен-
довать на высокое звание Героя 
Социалистического Труда.

Семирадский  В. И. более 25 
лет (1971 – 1996 годы) был ди-
ректором Емельяновского совхо-
за. Награжден орденами Ленина, 
Дружбы народов, Октябрьской 
Революции, золотой и двумя се-
ребряными медалями ВДНХ, яв-
ляется заслуженным работником 
сельского хозяйства РФ.

Куропаткин Б. М. более трид-
цати лет возглавлял птицефа-
брику «Заря». Награжден орде-
нами Ленина, «Знак Почета», зо-
лотыми и серебряными медаля-
ми ВДНХ, ему присвоено звание 
«Заслуженный работник просве-
щения РФ».

В годы созидания в районе 
построено: в Емельянове – рай-
онная больница на 125 коек, рай-
онный Дом культуры, три сред-
них школы, детский дом, четы-
ре детских садика, Дом быта, 
спортивный комплекс, несколь-
ко столовых, торговый центр, 
целый жилой микрорайон из 24 
многоэтажных домов. 

А вот другие объекты.
В поселке  Памяти 13 Борцов 

– средняя школа, Дом быта.
В Солонцах –  средняя школа, 

детский сад.
В Элите –  средняя школа, 

торговый комплекс.
В Никольском – средняя шко-

ла, торговый комплекс.
В Шуваеве – средняя школа, 

детский сад, торговый комплекс.
В Частоостровском – средняя 

школа, детский сад.
В Устюге – средняя школа, 

устюгская больница.
В Талом – средняя школа.         
Были построены дома культу-

ры в Устюге, Шуваеве, Николь-
ске, Дрокино, Элите.

Только по линии потребитель-
ской кооперации в районе дей-
ствовало более 100 магазинов, в 
чем немалая заслуга председа-
телей правления райпотребсою-
за – сначала Кащеева А. М., а за-
тем – Скурыдина Л. А. 
Е СТАНУ ПРИВОДИТЬ внушитель-
ные цифры статистики строи-

тельства, скажем, жи-
лья. Современные тем-
пы им и в подмётки не 
годятся. 

Достаточно сказать 
об очевидном: в районе нет тако-
го села, где бы в советское время 
не были выстроены  целые ули-
цы с характерными для тех дней 
двухквартирными жилыми до-
мами с усадьбами. Выстроены 
были даже микрорайоны из мно-
гоэтажных жилых домов. Если б 
в то время хоть кто-нибудь по-
смел отгородиться высоким за-
бором от соседей, его бы при-
знали свихнувшимся…

Было создано крупное в крае 
коммунальное хозяйство, руко-
водил которым в течение 20 лет 
Цуприков В. Я., к сожалению, со-
всем немного не доживший до 
дня публикации этой статьи. В 
ряду крупных предприятий сле-
дует назвать и комбинат бытово-
го обслуживания, руководили ко-
торым в разное время Галкин М. 
А. и Папушин Г. И.

Если бы перечислять все по-
строенные в эти годы объекты 
производственной и социаль-
ной инфраструктуры в полном 
объеме, то не хватило бы поло-
вины газетной полосы.

Это был настоящий прорыв 
в развитии образования, здра-
воохранения, культуры, спор-
та, народного творчества. В эти 
годы в основном была решена 
проблема обеспечения кадрами 
учителей, врачей, библиотека-
рей, а также специалистов иных 
сфер жизнедеятельности рай-
она. Попутно замечу, что всем 
специалистам сельского хо-
зяйства,  как и медработникам, 
учителям, работникам культуры 
бесплатно выделялось жилье с 
символичной по нынешним вре-
менам квартплатой.

Это повсеместно вызывало 
небывалый подъем творческой 
энергии. В районе регулярно 
проводились слеты, творческие 
отчеты, фестивали, смотры, 
олимпиады, народные гуляния. 
Были первоклассные спортив-
ные команды по футболу, мини-
футболу, волейболу, бадминто-
ну и даже санно-бобслейному  и 
многим другим видам спорта. В 
районе спорт был массовым. 

В Емельянове, особенно с 
появлением спортивного ком-
плекса, носящего теперь имя 
Куропаткина Б. М., проводились 
не только районные, но и крае-
вые и всероссийские спортив-
ные состязания.

Сохранилась примечатель-
ная фотография. Иван Антоно-
вич сидит в кругу людей, одетых 
в спортивную форму. Посколь-
ку я знаком был лишь с несколь-
кими из них, то назову только их 
имена. В верхнем ряду второй 
слева стоит Куропаткин Б. М. 
Рядом  с Иваном Антоновичем 
сидят известные в крае лица: В. 
М. Черных, В. Н. Севастьянов, В. 
Н. Семенов.

Все, кому доводилось близ-
ко знать Ивана Антоновича либо  
всего несколько раз встречать-
ся с ним, – все считали за честь 
с ним сфотографироваться на 
память.

Яков ХОЛЯВЧУК.
(Окончание следует).

В районе нет села, где бы в советское 
время не были выстроены целые улицы 
с характерными для тех дней двухквар-
тирными жилыми домами с усадьбами  

Коррупция
власти

при Путине
О ней лидеры 
«карманной 
оппозиции» 
рассказали 

в своём докладе
На днях лидеры «оппози-

ции» выступили с утверждени-
ями, что при власти Путина си-
туация с коррупцией в России 
ухудшилась, а его друзья и род-
ственники злоупотребляют сво-
им положением в целях лично-
го обогащения, говорится в ста-
тье агентства Associated Press, 
опубликованной на сайте The 
Washington Post. Доклад пред-
ставили «бывший премьер-ми-
нистр Михаил Касьянов, быв-
ший вице-премьер Борис Нем-
цов и еще два оппозиционера», 
как сказано в статье, подготов-
ленной неназванными журна-
листами AP.  В докладе говорит-
ся, что кучка друзей и родствен-
ников Путина – все эти люди 
до 2000-х годов были относи-
тельно безвестны – сколотила 
состояния с помощью госком-
паний. В частности, рассказы-
вается о деятельности Генна-
дия Тимченко. «Его компания 
Gunvor платит налоги в Швей-
царии и экспортирует, как ми-
нимум, треть российской неф-
ти, приобретая ее у государ-
ственных нефтяных компаний 
по преферентным ценам», – пе-
ресказывает агентство доклад.  
«Официальной реакции на эти 
утверждения не последовало. В 
прошлом Путин, отвечая на во-
просы о таких обвинениях, от-
рицал, что злоупотреблял сво-
им положением или помогал 
друзьям накопить капитал», – 
говорится в статье. Лидеры оп-
позиции также осудили боль-
шие расходы на содержание 26 
государственных резиденций, 
сообщает агентство.

Напиток 
сатаны. 
Он делает свое 

дело: мужчины 
вымирают 

миллионами
Численность женщин пре-

восходит в России число муж-
чин более чем на 10 млн., пишет 
The Times, отмечая, что населе-
ние страны продолжает сокра-
щаться, несмотря на попытки 
правительства спровоцировать 
всплеск рождаемости. 

Предварительные данные 
переписи 2010 года показали, 
что на 100 мужчин в России 
приходится почти 116 женщин. 
Эта самая большая разница в 
численности мужчин и женщин 
с 1979 года.  По данным Росста-
та, общая численность населе-
ния России сократилась на 2,26 
млн. человек с последней пере-
писи 2002 года, с 145,17 млн. до 
142,91 млн. человек. Женщины 
составляют 53,7% населения.  
Население России стабильно 
сокращалось после краха Со-
ветского Союза в 1991 году, и 
средняя продолжительность 
жизни мужчины упала пример-
но до 60 лет по сравнению с 72 
годами у женщин. Социальные 
и экономические потрясения 
вылились в алкоголизм, депрес-
сии и другие заболевания. 

«Нехватка достойных муж-
чин привела к жесткой конку-
ренции среди российских жен-
щин, ищущих подходящего 
партнера. Книжные магазины 
полны руководствами, дающи-
ми советы по поиску удачного 
мужа, женщины отправляются 
на курсы, которые учат их быть 
«стервами» в борьбе с конку-
рентками на обладание идеаль-
ным мужчиной», –  пишет автор 
статьи Тони Хэлпин. 

Финансовые стимулы к 
рождению детей, предлагаемые 
правительством семьям, похо-
же, замедлили темпы демогра-
фического спада, но в прошлом 
году смертность по-прежнему 
превышала рождаемость. По 
опросу, проведенному Росста-
том в 2009 году среди 1100 рос-
сийских женщин младше 45 лет, 
только у 4,5% было трое и более 
детей, а у 58% –  только один ре-
бенок. 
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80-летний юбилей отметил член бюро Кировского райко-
ма партии, секретарь первичного отделения № 7, член совета 
старейшин района Валерий   Иванович Малашин.

Удивительна судьба этого человека. После службы в Киевском 
артиллерийском   училище в составе  музыкального  взвода  и учё-
бы в ремесленном училище начал  работать  в Енисейском  речном 
пароходстве. Прошел все  ступени   енисейского   речника: трудил-
ся   мотористом,  помощником   механика, механиком, механиком-
штурманом, капитаном-механиком, старшим электромехаником-
капитаном плавкрана  № 53-СО  грузоподъёмностью  100 тонн.

Наш юбиляр награжден медалью  «За Победу  над  Германией   в  
Великой  Отечественной войне  1941 –1945 гг.», юбилейными награ-
дами. Среди наград – памятные медали и значки  «300 лет  Россий-
скому флоту», «100 лет  паровому судоходству на Енисее». Такие – 
только у мужественных речников!

На заслуженный отдых  ветеран ушел 15 декабря 2006 года.
Но и теперь у него будни, полные забот!

Коммунисты Кировского района шлют Вам, 
Валерий Иванович, наилучшие пожелания!

К этой женщине с почтением относится вся партийная ор-
ганизация Кировского района. Когда заходит речь о наших 
партийных делах, часто спрашивают: «А как там Лидия Ива-
новна?».

И не только потому, что Л. И. Русакова – одна из старейших в 
парторганизации: недавно отметила 95-летие. В свои почтенные 
года ветеран не теряет бодрости духа, мудрости рассуждений в 
оценке политических событий.

 Она – постоянный читатель «Правды», «Советской России» и, 
конечно же, нашей краевой «За Победу!».

Лидия Ивановна – коммунист с 1945 года! Родилась в Иванове, 
но судьба забросила на берега Енисея: приехала в Красноярск и 
стала сибирячкой.

Работала техником-строителем, инженером.
Награждена десятью медалями. Ветеран Великой Отечествен-

ной войны и ветеран труда.
От всей души поздравляем Вас, Лидия Ивановна, с юбилеем!
Счастья Вам и здоровья!

Коммунисты Кировского района. 

Наши ветераны, наша гордость и слава

Недавно ВЦИОМ провел 
опрос среди жителей Рос-
сии, чтобы выяснить, на-
сколько они интересуются 
достижениями в науке и тех-
нике.  Оказалось, что число 
тех, кого эти проблемы не ин-
тересуют, стремительно рас-
тет. 

Если в 2007 году таких «не-
знаек», которые не могли вспом-
нить имени ни одного россий-
ского ученого, было 67%, то се-
годня более 80% опрошенных 
не могли назвать имена отече-
ственных ученых. Как известно, 

XXI век объявлен веком биоло-
гии. По данным опроса, в Рос-
сии открытиями биологии ин-
тересуется всего 13%. Еще ме-
нее привлекательными оказа-
лись: экономика (9%), физика 
(7%), философия и математика 
(5%), химия (4%).  Перед стра-
ной стоит грандиозная пробле-
ма: модернизация экономики, 
переход от сырьевой экономи-
ки к моделям высоких техноло-
гий. Но кто же при таком уровне 
знаний будет этим заниматься?  
Популярный ведущий телепе-
редачи «Очевидное – неверо-

ятное» академик Сергей Капи-
ца с возмущением пишет: «Не-
сколько лет тому назад, высту-
пая в правительстве, я сказал, 
что мы воспитываем страну 
идиотов. Такой страной проще 
управлять, но у нее нет будуще-
го. Председательствующий на 
том заседании Виктор Христен-
ко заявил, что он со мной согла-
сен в принципе, но не согласен 
с формулировкой». Но дело, ко-
нечно, не в формулировках, а 
в реальных процессах нашей 
действительности. В значитель-
ной мере в этом виновато теле-

видение, которое забито анти-
национальной чепухой, а подчас 
– просто мракобесием. Но глав-
ное – нет никакой разумной си-
стемы популяризации науки и 
техники, приближения молоде-
жи к техническому творчеству. 

И не случайно с 1992 года по 
сегодняшний день из России 
эмигрировало более трех  млн.  
ученых, которые занимаются на-
учными исследованиями в зару-
бежных научных центрах.

ww. Za-nauku.ru

«Такой страной проще управлять»

«Единороссовские» идеологи 
опять оседлали хромую лошадь

Позор!

«Совет  по правам человека при Президенте РФ признал ответ-
ственность  СССР за геноцид и  Вторую мировую войну», – сообща-
ет regnum.ru.  Прочитав  эти слова, не подумайте, что вы попали в 
сумасшедший дом или на собрание политических дебилов. Нелюди, 
ненавидящие русский народ, не перевелись.  Уже многие десятиле-
тия они пытаются возвести против него самые гнусные обвинения.

Бредовые  слова прозвучали из Совета по правам человека при 
Президенте РФ, где разработана масштабная программа промы-
вания российских мозгов – давно анонсированная режимом «про-
грамма десталинизации». Прозвучали прежние грязные обвине-
ния в «тоталитаризме», требования переписать школьные учебники, 
дабы выкорчевать из сознания людей память о героических предках, 
о Советской власти.  В качестве авторитета ссылаются на Ельцина, 
запамятовав впопыхах, что это фигура ненавистна для русского на-
рода. Противопоставляют коммунистов выдающимся деятелям рус-
ской культуры, хотя именно коммунисты высоко ценили и пропа-
гандировали их творчество, их общественную роль, поставили их в 
центр духовной жизни.

Жулики  цинично объявляют себя единственными  представите-
лями русской истории  и культуры, нагло  вырезая из нее самые яр-
кие страницы, обеляя реакционные имена. «Мы – страна не Лени-
на и Сталина, – радостно провозглашают выродки, – а страна и на-
род Пушкина, Гоголя, Толстого, Пастернака, Чайковского, Суворо-
ва, Жукова, Королева, Солженицына, Сахарова, наконец, Екатерины 
II, Александра II, Столыпина, внесших огромный вклад в развитие и 
славу страны и ее культуры». Центральным здесь служит заявление 
«не Ленина и Сталина», хотя известными опросами общественного 
мнения именно эти имена были поставлены на первое место. И по-
воровски тянут к себе наших мировых классиков, крадут Жукова, Ко-
ролева…

Удивляться  нечему. Что можно ждать от людей, предавших свой 
народ, от перерожденцев, ренегатов? Совет по правам человека  не 
стыдится выставить себя в мерзкой  роли реакционеров. Теперь ему 
предстоит  собирать насмешки и плевки. То, что режим именно сей-
час разворачивает  новое идеологическое наступление, по-хамски, 
грубо, – объясняется очень  просто. Провал на выборах, хронические  
неудачи в экономике, нищая, убогая жизнь в городах и селах, раз-
драй в «демократическом» лагере  – это пугает «элиту», которая не 
знает, как ей избежать возмездия. А на горизонте – новые выборы. Да 
и народы многих стран бунтуют…

www.kprf.ru
 

«Русское общество» 
проводит серию теорети-
ческих семинаров по теме 
«Угроза глобальной ката-
строфы человечества и 
возможная роль России в 
её предотвращении». 

На очередном заня-
тии, которое состоится 9 
апреля  в краевой библи-
отеке, будет рассмотрена 
тема: «Научная концепция 
устойчивого развития, 
или Теория земной управ-
ляемой цивилизации».

Приглашаем всех же-
лающих.

 Начало в 14  часов.

«Русское 
общество»
приглашает


